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Vista general de una torre de alta tensión en Valencia  // EFE

BRUNO PÉREZ 

MADRID 

L
a reactivación por parte del Go-
bierno de la idea del pacto de 
rentas como medida priorita-
ria para impedir que el episo-

dio inflacionista causado por el enca-
recimiento de los precios de la energía, 
y agravado por la guerra en Ucrania, 
derive en una espiral que conduzca a 
la economía a un estadio próximo a la 
recesión ha reanimado también su ofen-
siva contra los presuntos márgenes de 
beneficio excesivos de las empresas. El 
asunto ha saltado otra vez al discurso 
gubernamental ante la ineficacia de las 
medidas del Gobierno para contener la 
escalada de los precios, que se atribu-
ye, a veces de forma implícita y a veces 
de forma explícita, a la resistencia de 
las empresas a reducir sus márgenes 
de beneficio e incluso ha dado carrete 
a la medida que el Ejecutivo pretende 
convertir en su bandera social para la 
segunda mitad del año: la creación de 

un impuesto sobre los beneficios exce-
sivos que obtienen las energéticas. 

El Gobierno da por hecho que las em-
presas del sector de la energía han en-
grosado sus beneficios en España a lo-
mos de la subida de los precios de las 
fuentes de energía, e incluso desde de-
terminados sectores del Ejecutivo se 
anima a Sánchez a ser más audaz e in-
cluir también en ese saco un recargo fis-
cal a los bancos o una limitación a los 
dividendos que reparten las empresas. 
Las medidas se plantean en apariencia 
sin un diagnóstico previo basado en da-
tos, en parte también porque al contra-
rio de lo que sucede con los salarios la 
información respecto a los beneficios 
empresariales es «escasa y poco homo-
génea», admite el director general del 
IEE, Gregorio Izquierdo. 

Una de las fuentes que se señala como 
más fiables para conocer esa informa-
ción es la Central de Balances del Ban-
co de España, que con regularidad tri-
mestral pulsa la opinión de cientos de 
empresas de diverso tamaño y perfil 

sectorial para sacar una fotografía ac-
tualizada de su situación financiera. Los 
últimos datos publicados del Banco de 
España recientemente en una reunión 
a puerta cerrada en la Cámara de Espa-
ña, a los que ha tenido acceso ABC, arro-
jan conclusiones llamativas. La prime-
ra es que al igual que sucede con los sa-
larios los márgenes empresariales han 
aumentado con carácter general menos 
de lo que lo ha hecho la inflación, es de-
cir, que están absorbiendo el impacto 
sobre sus balances del alza de los cos-
tes de producción y que tienen hoy un 
balance más estrecho del que tenían 
hace un año. 

Además, las empresas que venían de 
tener márgenes de beneficios más am-
plios justo antes de la escalada de la in-
flación son las que más han reducido 
sus excedentes en el curso del último 
año, con una caída media del 6%. Los 
márgenes también se han reducido en 
las empresas más expuestas a la com-
petencia exterior, es decir, las socieda-
des exportadores, y también en las que 
han sufrido un mayor impacto en sus 
costes de producción por el encareci-
miento de la energía. Este primer aná-
lisis del Banco de España a partir de la 
información proporcionada por unas 
900 empresas revela, asimismo, que las 
empresas que han incrementado sus 
márgenes de beneficio respecto al es-
cenario de hace un año son principal-
mente aquellas que tienen un elevado 

nivel de endeudamiento o que tienen 
más dificultades para cubrir sus gastos 
financieros con sus beneficios, es decir, 
aquellas que tienen una posición finan-
ciera más vulnerable y que necesitan 
mejorarla bien para garantizar su su-
pervivencia o bien para facilitar su ac-
ceso a financiación. ¿Dónde se han en-
sanchado también los márgenes  en los 
últimos doce meses? Pues en las em-
presas que presentan unos mejores da-
tos de creación de empleo. 

«El discurso de que las empresas es-
tán disparando sus márgenes no res-
ponde a la realidad de beneficios, no res-
ponde a la realidad», señala el director 
general del Instituto de Estudios Eco-
nómicos, el laboratorio de ideas de la 

El Banco de España 
desmonta la ofensiva 
contra los beneficios  
de las empresas
∑ Los datos que obtiene de un millar de 

sociedades revelan que en el último 
año los márgenes solo aumentan en 
aquellas con dificultades financieras o 
que han creado puestos de trabajo

¿Qué sostiene el Gobierno?  
Ante la falta de efectividad de 
varias medidas del Ejecutivo para 
hacer frente a la alta inflación, hay 
sectores del Gobierno que plantean 
medidas impositivas para gravar lo 
que consideran beneficios excesi-
vos que están percibiendo ciertas 
compañías. En suma, querrían fijar 
un nuevo impuesto principalmente 
a las energéticas, pero también se 
plantea sobre la banca, además de 
limitar los dividendos que repar-
ten las compañías.    

¿Qué dicen los datos del Banco 
de España?  
Las cifras del supervisor muestran 
que los márgenes empresariales 
han aumentado menos que la 
inflación. Además, las empresas 
que venían de tener márgenes más 
amplios justo antes de la escalada 
de la inflación, y también las 
empresas más internacionalizadas, 
son las que más han reducido sus 
excedentes. Por contra, las que más 
los han incrementado son las que 
tienen una posición financiera más 
vulnerable y las empresas que 
presentan unos mejores datos de 
creación de empleo.

LAS CLAVES
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CEOE. «Lo que dice la información 

disponible es que los márgenes es-

tán creciendo en las empresas que 

tienen una carga por gastos financie-

ros o costes laborales más relevan-

te». Izquierdo recalca que el aumen-

to de los márgenes en empresas con 

costes financieros elevados distor-

siona la imagen, ya que estos redu-

cen el beneficio real de las mismas. 

«La situación económica de esas em-

presas es peor de la que muestran 

sus márgenes de beneficio». 

La historia que cuentan estos da-

tos es diferente a la del Gobierno o a 

la de los sindicatos que han iniciado 

una campaña de movilizaciones para 

exigir subidas salariales que com-

pensen la pérdida de poder adquisi-

tivo acumulada por lo los trabajado-

res en el actual episodio inflacionis-

ta sobre la base de que los márgenes 

de las empresas así lo permiten. Uno 

de los argumentos que enarbolan es 

que si la inflación está en el 10% y el 
alza de los salarios en convenio está 

en el entorno del 2,5%, todo lo demás 

se lo están llevando las empresas. 

«No podemos olvidar que tene-

mos un tejido empresarial compues-

to en su mayor parte por pymes, cu-

yos márgenes de beneficios son muy 

estrechos, y que también hay un mar-

cado perfil sectorial que hace que la 

situación varíe mucho de unos sec-

tores a otros», apunta el analista jefe 

de la Cámara de España, Raúl Mín-

guez. Su afirmación se apoya tam-

bién en datos, del informe SAFE so-

bre financiación empresarial que ela-

boran el BCE y la Comisión Europea 

a partir de miles de empresas de toda 

Europa, y que revela que entre octu-

bre de 2021 y marzo de 2022 –en lo 

más duro de la escalada de la infla-

ción– el número de pymes que estre-

chó sus márgenes supera en 27 pun-

tos el de las que lo aumentaron. 

Es en este panorama en el que 

quiere intervenir el Gobierno, que de 

momento ha optado por limitar su 

actuación a las energéticas y a la im-

plantación de un nuevo impuesto so-

bre sus beneficios extraordinarios. 

No tiene muchas más opciones al 

margen de la fiscalidad. Los salarios 

privados se pueden limitar a través 

de los convenios colectivos, los sala-

rios y otras rentas públicas como las 

pensiones a través de una ley del Go-

bierno, pero limitar los beneficios 
empresariales es peliagudo. «No hay 

intervención posible, más allá de la 

autorregulación, que ya está produ-

ciendo y que es mucho más autoexi-

gente que la que se produce en otros 

ámbitos», asegura Mínguez, que avi-

sa sobre los riesgos de aumentar las 

cargas fiscales a las empresas en un 

contexto de alta inflación y caída de 

la actividad económica.  

Gobierno y agentes sociales han 

aparcado por ahora dejar las nego-

ciaciones sobre el pacto de rentas 

para septiembre, pero si en algo coin-

ciden los expertos es que cualquier 

acuerdo debería incluir a todos los 

agentes: salarios, beneficios empre-

sariales y rentas públicas, incluidas 

las pensiones. 
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L. M. R.  

SEVILLA 

El hidrógeno verde —que se genera con 
energías renovables y puede reempla-
zar al gas natural— llega al Puerto de 
Sevilla. La compañía hispalense Ale-
ner ha anunciado la construcción de 
una planta para su producción, alma-
cenamiento y distribución que estará 
operativa en los próximos doce me-
ses. «Es la primera iniciativa de este 
tipo en la provincia y la segunda en un 
recinto de portuario en el conjunto de 
España», apuntan sus promotores. 

El proyecto —cuya inversión inicial 
en su primera fase es de 4,4 millones 
de euros— permitirá «crear una comu-
nidad energética para la Autoridad 
Portuaria de Sevilla, así como para las 
empresas instaladas en este enclave 
(incluyendo su uso para movilidad), 
el cual constituye el principal polo in-
dustrial de la provincia con cerca de 
200 compañías con una facturación 
conjunta superior a los 1.300 millo-
nes». En su primera fase contará con 
una planta solar fotovoltaica de 3 MW 
y una unidad de producción de hidró-
geno verde mediante electrolisis, con 
una potencia de 1 MW, generando 160 

toneladas de hidrógeno al año. Dicha 
fase estará enfocada en el suministro 
de hidrógeno verde principalmente a 
compañías del sector de la metalurgia 
y de la logística (terrestre y marítima), 
si bien está abierta a otro tipo de acti-
vidades como movilidad y residencial. 

«Durante la construcción de las ins-
talaciones se crearán alrededor de 50 
empleos (la mitad de ellos directos) y 
una decena de puestos de trabajo a lo 
largo de los años de explotación». En 
la segunda fase del proyecto, se sumi-
nistrará hidrógeno para otros usos de 
la ciudad como el residencial con 
el objetivo de superar los 
50MW. 

Alener ya ha iniciado los 
tramites administrativos 
para su puesta en marcha 
en la zona industrial del 
Puerto de Sevilla, en con-
creto en el polígono donde 
se ubicaba Astilleros y jun-
to a otras companías e instituciones 
como GRI, Tecade o la Universidad de 
Sevilla. Esta iniciativa ha sido selec-
cionada por el Instituto para la Diver-
sificación y Ahorro de la Energía (IDAE) 
para ser cofinanciada con Fondos FE-

DER, de modo que la Unión Europea 
aportará 1,2 millones. La planta debe-
rá estar en funcionamiento en julio de 
2023 para cumplir con los plazos de 
ejecución establecidos por Bruselas. 
«Por ello, confiamos en que la Junta 
de Andalucía agilice los trámites que 
permitan esta instalación, al encon-
trarse en reconversión de suelo indus-
trial», explica Francisco Caballero, CEO 
de Alener. 

Tecnología 
Para la puesta en marcha de la planta 
de hidrógeno, se ha propuesto una so-
lución innovadora, utilizando una tec-
nología denominada PEM para la «pro-
ducción de hidrógeno, modular y con-
tenerizada, permitiendo adaptarse en 
futuras fases a las necesidades cre-
cientes de la actividad del Puerto, su 
Zona Franca o de la ciudad de Sevilla». 

Caballero destaca que «Sevilla y el 
conjunto de Andalucía tienen una 
oportunidad única de liderar en Espa-

ña una tecnología que es 100% 
limpia y sostenible, y en la que 

gobiernos y organismos de 
todo el mundo han puesto 
sus esperanzas y descomu-
nales recursos económicos 

para avanzar en la descarbo-
nización del planeta. Tan-
to es así, que se estima que 
las inversiones en hidróge-

no verde sumarán a nivel global más 
de 300.000 millones de dólares hasta 
2030». 

El hidrógeno verde —un combus-
tible universal, ligero y muy reacti-
vo— se genera a través de un proceso 
químico conocido como electrólisis. 
Este método utiliza la corriente eléc-
trica para separar el hidrógeno del 
oxígeno que hay en el agua, por lo que, 
si esa electricidad se obtiene de fuen-
tes renovables, se produce energía sin 
emitir dióxido de carbono a la atmós-
fera.

El Puerto de Sevilla 
tendrá una planta de 
hidrógeno verde en 2023

∑ Alener lidera esta 
iniciativa que conlleva 
una inversión de 4,4 
millones de euros

Imagen del Polígono Astilleros, en el que se instalará esta planta  // VANESSA GÓMEZ

Este proyecto  
estará cofinanciado con 
fondos europeos Feder, 
con una aportación  
de 1,2 millones

F. CABALLERO
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R. S.

La compañía andaluza Alener
Solar desplegará la primera plan-
ta comercial de hidrógeno verde
en Sevilla, concretamente en el
Puerto. Para ello, contempla una
inversión inicial de 4,4 millones

de euros. Este complejo evitará la
emisión de 5.000 toneladas al
año de dióxido de carbono (CO2)
a la atmósfera. La inauguración
está prevista para el verano de
2023. Se trata de la segunda ini-
ciativa de este tipo en un recinto
portuario de España.

El proyecto permitirá crear una
comunidad energética para la
Autoridad Portuaria de Sevilla,
así como para las empresas insta-
ladas en este enclave (incluyen-
do su uso para movilidad), el cu-
al constituye el principal polo in-
dustrial de la provincia con cerca
de 200 compañías que tienen una
facturación conjunta superior a
los 1.300 millones.

En su primera fase, el proyecto
contará con una planta solar fo-
tovoltaica de 3 MW y una unidad
de producción de hidrógeno ver-

de mediante electrolisis, con una
potencia de 1 MW, lo que genera-
rá 160 toneladas de hidrógeno al
año, que permitirá reducir las
emisiones en hasta 5.000 tonela-
das anuales de CO2.

Dicha fase estará enfocada en
el suministro de hidrógeno verde
a compañías del sector de la me-
talurgia y de la logística (terres-
tre y marítima), si bien está
abierta a otro tipo de actividades
como movilidad y residencial.

Durante la construcción de las
instalaciones se crearán alrede-

dor de 50 empleos (la mitad de
ellos directos) y una decena de
puestos de trabajo a lo largo de
los años de explotación.

En la segunda fase del proyec-
to, se suministrará hidrógeno pa-
ra otros usos de la ciudad, como
el residencial, con el objetivo de
superar los 50MW.

Alener ya ha iniciado los trámi-
tes administrativos para su pues-
ta en el polígono donde se ubica-
ba Astilleros, junto a otras com-
pañías e instituciones como GRI,
Tecade o la Universidad de Sevi-
lla (US). Esta iniciativa ha sido
seleccionada por el Instituto pa-
ra la Diversificación y Ahorro de
la Energía (IDAE) para ser cofi-
nanciada con Fondos Feder, de
modo que la Unión Europea
aportará 1,2 millones y la planta
deberá estar lista en un año.

El Puerto tendrá la primera planta
comercial de hidrógeno verde en 2023
● La empresa Alener Solar la levantará

en el Polígono de Astilleros ● Evitará la

emisión de 5.000 toneladas de CO2 al año
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La Asociación de Hosteleros 
de Sevilla y Provincia ha 
recaudado 12.000 euros para 
la lucha contra el cáncer en la 
cena de gala anual que se 
organizó desde este gremio el 
pasado 22 de junio en la Plaza 
de España, cantidad que 
entregaron ayer a la Asocia-
ción Española Contra el 
Cáncer (AECC). 

En el acto de entrega 
estuvieron la delegada 
municipal de Salud, Encarna-
ción Aguilar, y el delegado de 
Economía, Comercio y 
Turismo del Ayuntamiento, 
Francisco Páez, junto con el 
presidente de los hosteleros, 
Antonio Luque, y con su 
homólogo en la AECC, Jesús 
Maza. «Los hosteleros hemos 
nacido para servir, y así 
seguiremos haciendo en 
nuestro día y a día», apuntó 
Luque.

Los hosteleros  
recaudan para la 
lucha del cáncer 
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Los hosteleros de Sevilla hicieron entrega ayer del cheque por valor de 12.000 euros a la Asociación Española Con-
tra el Cáncer (AECC), cantidad recaudada en la Cena de Gala Anual celebrada en la Plaza de España el pasado 22 de
junio. El presidente de la Asociación de Hosteleros, Antonio Luque, acompañado de su junta directiva, fue el encarga-
do de hacer la entrega a JesúsMaza, presidente de la Asociación Española Contra el Cáncer en Sevilla.

Solidaridad

M. G.

Los hosteleros donan 12.000 euros a la Asociación Contra el Cáncer
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E
l campo andaluz lo tiene claro: no 
quiere perder ni un céntimo de las 
ayudas europeas que le correspon-
den. Sobre todo, cuando gran can-
tidad de los cambios que se están 
planteando en el Plan Estratégico 

de la Política Agraria Común (PAC) de España 
se basan en cuestiones políticas. 

La propuesta que ha elabo-
rado el Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación para 
aplicar la nueva política comu-
nitaria a nuestro país presenta, 
entre otros rasgos cuestiona-
bles, una importante carencia: 
no está avalada por informes 
técnicos que sirvan de funda-
mento objetivo a los grandes 
cambios que se pretende llevar 
a cabo para el nuevo período. 
Modificaciones que, según las 
estimaciones que hemos reali-
zado desde la Consejería de 
Agricultura, Ganadería, Pesca 
y Desarrollo Sostenible, podrían 
provocar importantes pérdidas 
para el sector en Andalucía. La 
reducción de las subvenciones 
se cebaría especialmente con 
sectores como el olivar, con te-
rritorios como las campiñas y 
con sistemas productivos como 
el regadío, que tienen un gran peso en el contex-
to social y económico de esta comunidad autó-
noma. Todo ello sin llegar a un consenso, en con-
creto con Andalucía que representa un 33% de los 
perceptores de ayudas directas de la PAC. 

Sin embargo, aún nos queda una última opor-
tunidad para evitarlo. Existen diseños alterna-
tivos, plenamente compatibles con la normati-
va comunitaria y con las recomendaciones de 
la Comisión Europea que supondrían grandes 
mejoras para los agricultores y ganaderos an-
daluces en comparación con la actual redacción 
del plan estratégico. Entramos ahora en la últi-
ma fase del diseño del plan estratégico español, 
que debe quedar cerrado el próximo mes de ju-
lio, y desde Andalucía seguimos preocupados 
porque algunos elementos importantes del do-
cumento del Ministerio no se adaptan a nues-
tra realidad agraria. 

El Gobierno andaluz, los representantes de 
las Organizaciones Profesionales Agrarias (Asa-
ja, COAG y UPA) y Cooperativas Agro-alimenta-

rias de Andalucía hemos unido nuestras voces 
durante estos años de negociación de la nueva 
PAC con el objetivo de intentar tener la mejor 
respuesta por parte del Estado y asegurar, como 
persigue precisamente esta política europea, 
que se garantice una renta agraria viable y la re-
siliencia de este sector. Sin embargo, han obvia-
do reiteradamente nuestras propuestas docu-
mentadas y nuestras justas peticiones. 

Frente a la actitud del Ejecutivo central, que 
presentó una única opción que, además, no iba 
acompañada de ningún estudio del impacto a 
nivel económico y social en los territorios; en la 
Consejería de Agricultura hemos analizado cómo 
afectarán las novedades de la PAC al nuestro 
campo para poder conocer mejor la situación 
real que traerá consigo el nuevo marco. 

Desgraciadamente, las conclusiones de estos 
informes no son halagüeñas: los herbáceos de 
secano de la Campiña de Sevilla y los de rega-
dío de Antequera, o los cultivos permanentes de 
La Loma, por poner algunos ejemplos de zonas 

con elevada importancia agraria de Andalucía, 
sufrirían importantes pérdidas que incluso po-
drían afectar a la continuidad de las explotacio-
nes. 

La agricultura y la ganadería son piezas cla-
ves del desarrollo de Andalucía y necesitan que 
España tenga en cuenta su diversidad en algo 
tan trascendental como sentar las bases de la 
PAC de los próximos años. 

Recientemente, el Ministerio anunció modi-
ficaciones en las ayudas asociadas a las oleagi-
nosas y al olivar, así que no perdemos la espe-
ranza de que, aunque sea en el último minuto, 
el Estado escuche la voz del pueblo andaluz, que 
vive del campo y que necesita sentir el respaldo 
del Gobierno central igual que ha sentido estos 
últimos años la cercanía de la Junta.

Existen diseños alternativos, 
plenamente compatibles con la 
normativa comunitaria y con las 
recomendaciones de la Comisión 
Europea que supondrían grandes 
mejoras para los agricultores y 
ganaderos andaluces 

Última oportunidad para evitar 
las pérdidas con la nueva PAC

TRIBUNA ABIERTA

ABC

VICENTE PÉREZ ES SECRETARIO GENERAL DE 

AGRICULTURA, GANADERÍA Y ALIMENTACIÓN DE LA 

CONSEJERÍA DE AGRICULTURA, GANADERÍA, PESCA Y 

DESARROLLO SOSTENIBLE

POR VICENTE 
PÉREZ
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E. CARO 

SEVILLA 

El fin de los vuelos baratos ya ha lle-

gado. La subida de los combustibles y 

la escalada inflacionista empieza a te-

ner efecto en el precio de los billetes, 

pero tras dos veranos afectados por la 

pandemia, los usuarios tienen ganas 

de viajar y salvarán la temporada, al 

menos en Sevilla. De eso se muestra 

convencido Carlos Muñoz, el funda-

dor y consejero delegado de Volotea, 

una de las aerolíneas que más ha cre-

cido en San Pablo en el último año y 

que aspira a seguir aumentando su ac-

tividad, a pesar de la situación que se 

avecina. El empresario, que fue tam-

bién fundador de Vueling, visita la base 

hispalense y comparte los planes de 

futuro en esta entrevista con ABC.  

—La oferta de Volotea para este ve-
rano es histórica con 11 millones de 
asientos en el mercado, un 40% más 
que antes de la pandemia. ¿Está res-
pondiendo la demanda? 
—Efectivamente, Volotea ha lanzado 

para este 2022 su mayor oferta histó-

rica de plazas y rutas. Estoy muy con-

tento de confirmar que las ventas de 

la temporada de verano son positivas 

y apuntan a que estamos en el cami-
no correcto para alcanzar nuestro ob-

jetivo de transportar entre 9 y 9,5 mi-

llones de pasajeros este año. Por el mo-

mento, hemos ya ha alcanzado más de 

la mitad de las ventas previstas para 

el verano, lo que sin duda es una muy 

buena noticia. 

—En Sevilla hay operativas cuatro 
rutas. ¿Hay previsión de seguir au-
mentando?¿Se anunciará algún des-
tino internacional a corto plazo? 
—Ahora Volotea une Sevilla con Astu-

rias, Bilbao, Santander y San Sebas-

tián, que se ha lanzado este año. Para 

esta temporada ofertamos un total de 

245.000 asientos, lo que supone un 74% 

por ciento más en comparación con 

2019. Si bien en este momento no te-

nemos ninguna previsión de aumen-

tar a corto plazo la oferta de rutas con 

origen en Sevilla, pero analizamos con-

tinuamente todas las posibilidades 

con el fin de aumentar nuestra red de 

destinos y conectar Sevilla con más 
ciudades.  

—¿La ampliación del aeropuerto y la 
renovación de instalaciones ha teni-
do algo que ver en el aumento de la 
oferta? 
—Las mejoras en las instalaciones y la 

ampliación del aeropuerto de Sevilla 

supondrán, sin duda, un aumento en 

el tráfico de viajeros. Sin embargo, 

nuestro compromiso con Andalucía y, 

en concreto, con la ciudad de Sevilla 

es firme. Nuestra oferta de rutas des-

de este aeropuerto comenzó en el año 

2012, desde entonces hemos ofrecido 

más de 700.000 asientos y transpor-

tando más de 650.000 pasajeros (has-

ta junio 2022). Nuestro objetivo es se-

guir afianzando nuestra presencia en 

este aeropuerto a través de nuevas ru-

tas. 

— Una de las cuestiones que sigue sin 
solución todavía es la conexión por 
tren del aeropuerto con el centro de 
la ciudad.  
—Desde Volotea estaremos encanta-

dos de que el aeropuerto sevillano me-

jore su red. En el caso concreto de Se-

villa, la ciudad es un importante des-

tino turístico. El año pasado 2,5 

millones de personas visitaron la ca-

pital hispalense según datos de la Jun-

ta de Andalucía. El hecho de que aho-

ra mismo el bus y el taxi sean las op-

ciones disponibles para ir o regresar 

del aeropuerto no es un hándicap para 

los visitantes. Ahora bien, por supues-

to que una mejor red de conexiones 

ayudaría enormemente al desarrollo 

económico, empresarial y turístico de 

la ciudad. Y sería un valor añadido a 
la oferta de vuelos con origen y desti-

no Sevilla. Cuanto más fácil se lo pon-

gamos a los viajeros, mejor. Pero des-

de mi punto de vista, lo más importan-

te para la ciudad es ofrecer una amplia 

oferta de conexiones aéreas directas 

a precios competitivos. 

—Volotea mantiene la estrategia de 
apostar por ciudades medianas. ¿Qué 
ventajas ofrece eso? 
—Es nuestra razón de ser. La princi-

pal ventaja es que volamos a aquellas 

ciudades donde otras aerolíneas no 

vuelan, por lo que no tenemos compe-

tencia directa y cubrimos la demanda 

de las personas que viven en ciudades 

de menor tamaño o en islas, que no 

cuentan con vuelos directos y que te-

nían que invertir mucho tiempo en po-

der llegar a su destino. En el caso con-

creto de Sevilla, somos la única aero-

línea que conecta la capital hispalen-

se con Santander y San Sebastián.  

—En Sevilla se había empezado a 
crear un polo de mantenimiento de 
aviones que lidera Ryanair con su 
hangar de reparaciones, aunque pa-
rece que el proyecto tiene las horas 
contadas. ¿Cree que este varapalo 
puede afectar a la ciudad? 
—No veo por qué Sevilla no podría con-

vertirse en el futuro en un polo de man-

tenimiento aeronáutico. Desde Volo-

tea siempre hemos apostado y apos-

tamos por la industria aeronáutica 

española. Recientemente hemos ce-

rrado un acuerdo a largo plazo con Ibe-

ria Mantenimiento para que sus téc-

nicos e ingenieros, todos ellos con am-

plia experiencia y cualificación, se 

encarguen de la revisión de nuestra 

flota de Airbus A320 en sus hangares 

de Madrid y Barcelona. Así seguimos 

apoyando y fomentando esta indus-

tria en nuestro país.

«La demanda de 
vuelos es fuerte este 
verano y salvará la 
temporada»

∑ La aerolínea española 
aspira a seguir 
creciendo en Sevilla a 
pesar de la escala 
inflacionista

Carlos Muñoz 
CEO de la aerolínea Volotea

Ampliación 

«Las mejoras en las 
instalaciones del 

aeropuerto de Sevilla 
supondrán un aumento 
en el tráfico de viajeros» 

Industria Local 

«No veo por qué Sevilla 
no podría convertirse en 

el futuro en un polo de 
mantenimiento 

aeronáutico»

√

Carlos Muñoz es el CEO de Volotea  // ABC
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A.S. SEVILLA  

El PP andaluz subió ayer la presión 

sobre las inversiones del Gobierno 

central en las infraestructuras hi-

draúlicas de Andalucía. El vicese-

cretario del PP andaluz, Toni Mar-

tín, pidió «colaboración» el Ejecu-

tivo central  para la puesta en 

marcha de las obras hidráulicas de 

interés general del Estado en la co-

munidad, como la presa de Rules o 

las obras de trasvase de los ríos Tin-

to, Odiel y Piedras, y lamentó que 
el PSOE y el Ejecutivo de Pedro Sán-

chez hayan optado por «maltratar» 

a Andalucía. Así, afirmó que en los 

últimos tres años y medio Sánchez 

«sólo ha invertido 10 millones en 

estas políticas en Andalucía, quin-

ce veces menos que el Gobierno an-

daluz». 

Martín pidió al Gobierno de Es-

paña «colaboración» a través de la 

puesta en marcha de las obras hi-

dráulicas de interés general del Es-

tado en la comunidad, como la pre-

sa de Rules o las obras de trasvase 

de los ríos Tinto, Odiel y Piedras, y 

ha lamentado que el PSOE-A y el 

Ejecutivo de Pedro Sánchez hayan 

optado por «maltratar» a Andalu-

cía. El PP andaluz entiende que la 

lucha contra el cambio climático y 

los efectos de largos períodos de se-

quía puede afrontarse también 

como una «oportunidad» de avan-

ce y de generación de empleo. 

En este sentido anunció que la 

legislatura que ahora comienza será 

la de la revolución hídrica y que la 

suspensión del pago del canon del 

agua anunciada por Juanma More-

no para las familias andaluzas se 

debe «a una buena gestión de los re-

cursos» ya que hay fondos disponi-

bles del canon del agua que los go-

biernos del PSOE no invirtieron.

El PP lamenta que  
el Gobierno haya 
invertido 15 veces 
menos que la Junta 
en obras hidraúlicas

POLÍTICA DE AGUA
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Ana Fernández

La polémica sobre la implanta-
ción de la tasa turística en Sevilla
lleva más de un lustro abierta sin
llegar a puerto seguro. El promo-
tor del cargo de este impuesto a
los turistas que se alojen en hote-
les, alojamientos y viviendas tu-
rísticas de la ciudad desde que
fuera delegado de Turismo es el
alcalde de la ciudad, Antonio Mu-
ñoz, quien ha vuelto a sacar a la
luz esta iniciativa y ha dado un
paso al frente al registrar una
propuesta para debatir este asun-
to en el próximo Pleno con el res-
to de grupos políticos e iniciar el
proceso de debate con los agentes
sociales del sector.

Hoteleros, agencias de viajes,
viviendas turísticas, entre otros
representantes del sector, como
empresarios y guías oficiales,
tienen mucho que decir u opinar
en esta negociación que, sin em-
bargo, depende de un marco le-
gislativo autonómico o estatal
para su aprobación y, de ahí, la
instancia del Consistorio tanto al

Gobierno de España como a la
Junta de Andalucía a que desa-
rrollen un marco legislativo que
permita implantarla.

Este gravamen, que se aplicaría
a los viajeros que se alojasen en
algunas de las 68.000 plazas ho-
teleras de las que dispone Sevilla,
podría dejar hasta siete millones
de euros al año en la ciudad, se-
gún cálculos del propio Ayunta-
miento en base a si el turista pa-
gase por pernoctación un euro.

A priori, este impuesto parece
contar con la aceptación de los
principales afectados, los turis-
tas, quienes en las ciudades don-
de se aplica este tributo ya han
manifestado que el cobro del im-
puesto no les condiciona a la ho-

ra de visitar el destino. En prin-
cipio, se prevé que esta tasa se
cobre en función de la calidad o
número de estrellas del estable-
cimiento. Así, la tasa podrá ser
mayor en los establecimientos
premium que en hoteles de me-
nor categoría. “Esta tasa turísti-
ca ha ido creciendo en los últi-
mos años en Europa, implantán-
dose en las principales capitales.

En España, Barcelona, Baleares
o ciudades como Valencia y San
Sebastián (estas dos últimas en
trámite), ya se han sumado a es-
te impuesto y se ha comprobado
que no afecta negativamente al
turismo ni a las empresas del sec-
tor, pero sí ha beneficiado a los
servicios públicos”, concretan
desde la Corporación municipal.

El detonante que ha motivado
el promover este acuerdo plenario
desde el Ayuntamiento de Sevilla
ha sido que, hace unos 15 días, el
Pleno de Málaga aprobó por una-
nimidad una propuesta que insta
a la Junta de Andalucía y al Go-
bierno de España –a través de la
modificación de la Ley de Hacien-
das Locales– a establecer un mar-

co regulador. El Consistorio his-
palense presentará su moción de
forma similar al Ayuntamiento de
Málaga, sumándose a la idea de
“abrir paso a que las ciudades que
quieran implantar la tasa puedan
hacerlo desde el consenso con los
operadores turísticos”.

“Siempre hemos defendido la
aplicación de una tasa o un ins-
trumento de fiscalidad turística
en Sevilla. Pero como Ayunta-
miento no tenemos competen-
cias. Ahora queremos seguir el
modelo de otras grandes ciuda-
des que han implantado esta tasa,
que no ha supuesto en ningún ca-
so una reducción de visitantes, ni
ha afectado negativamente al
sector turístico. Todo lo contra-
rio, ha permitido generar recur-
sos económicos para inversiones
y mejora de servicios públicos”,
explica el alcalde de Sevilla, An-
tonio Muñoz, en una nota emiti-
da por el PSOE municipal.

En el destino de lo recaudado
parece estar el quid de la cues-
tión y donde empieza a difumi-
narse la idea. Un punto delica-

D. S.

La tasa turística se ha implantado los últimos años en la práctica totalidad de las grandes capitales europeas.

TURISMO | DEBATE SOBRE EL COBRO DEL IMPUESTO POR PERNOCTACIÓN

En marcha la maquinaria
para implantar la tasa turística

El Ayuntamiento de
Málaga ya ha solicitado
la creación de unmarco
de fiscalidad turística

●El Ayuntamiento llevará a Pleno la propuesta del cobro
por pernoctación ●Requiere de negociación con el sector,
que aún desconoce las líneas generales del impuesto
● Las arcasmunicipales ingresarían sietemillones al año
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do que todos los representantes
del sector tienen claro que de-
be concretarse de forma clara y
en consenso.

El pago de la tasa turística osci-
la en aquellas partes del mundo
donde ya se aplica entre los 0,45
euros y los 2,50 euros por noche
de alojamiento. En el caso de Se-
villa, el debate no se sitúa tanto
en la cuantía que habría que ins-
taurarse, que también se preten-
de que “sea justa y no provoque el
rechazo del turista”, como los fi-
nes a los que se destinarían.

Hoteleros y empresarios mues-
tran sus reticencias en cuanto al
fin último al que se destine este
tributo. Tanto la Asociación de
Hoteles de Sevilla y Provincia co-
mo la Asociación Sevillana de
Empresas Turísticas recuerdan
que aún no se han sentado en la
mesa de negociación y no cono-
cen las líneas estratégicas por
parte del Ayuntamiento, pero que
están abiertos a llegar a acuerdo.
“Necesitamos saber los detalles
sobre cómo se va a gestionar la ta-
sa. Cómo se recaudaría, si sólo
afectaría a los hoteles o a otras
empresas del sector. No quere-
mos precipitarnos antes de cono-
cer todos los detalles”, explica
Jorge Robles, presidente de la
Asociación Sevillana de Empre-
sas Turísticas, que vería con bue-
nos ojos la propuesta del cobro a
los turistas si “redundara en be-
neficio del turismo, que no fuera
a una caja única”.

Igual opinión mantiene David
Moreno, representante de la Aso-
ciación de Profesionales de Vi-
viendas y Apartamentos Turísti-

cos, cuyo mapa asciende a a más
de 7.400 viviendas turísticas en la
provincia. Moreno reseña que “no
vamos a estar a la contra por na-
turaleza si revierte sobre la mejo-
ra del turismo y los vecinos, si se
mejoran los servicios turísticos, la
limpieza de la ciudad... y siempre
que haya consenso con los repre-
sentantes del sector, me parecería
bien”. Moreno añade otro de los
puntos claves a tratar en este de-
bate: si es éste el momento de po-
ner en marcha la tasa. “Entrando
en una potencial recesión, con el
aumento de precios por la infla-
ción, la crisis energética y la vola-
tilidad que hay aún debido a la
guerra de Rusia, no creo que sea
el mejor momento de plantear
una tasa, ya que puede ir en con-
tra de la competitividad de Sevi-
lla como destino”.

Cuando Muñoz propuso por
primera vez la aplicación de la ta-
sa gobernaba en la Junta de An-
dalucía el PSOE y no logró su
aprobación. Ahora, y tras el parón
provocado por la pandemia, el al-
calde vuelve a reactivar la inicia-

tiva que, desde el Consistorio, ya
se anunció que sería clave en la
promoción de Sevilla como tercer
destino urbano de España, detrás
de Madrid y Barcelona. “En los
últimos años, ciudades europeas
como Lisboa, París, Berlín, Opor-
to, Milán, Florencia, Praga, Bru-
selas o Amsterdam han implanta-
do la tasa turística. Nadie deja de
visitar Florencia porque tenga
que pagar una tasa turística”, des-
tacan desde el Consistorio, e in-
sisten: “La implantación, en cual-
quier caso, estaría sujeta a un pro-
ceso de análisis y debate con to-
dos agentes sociales y económi-
cos implicados de forma que se
garantice una adecuada ejecu-
ción, se establezcan los criterios
para determinar la cuantía y que
repercuta de forma positiva en la
ciudad, y en los servicios públicos
que se ofrecen a los sevillanos y a
quienes la visitan. Siguiendo este
mismo modelo, el Ayuntamiento
ya implantó una subida de los
precios públicos del Alcázar para
los visitantes con el objetivo de
generar recursos para la ejecu-
ción de inversiones principal-
mente vinculadas al patrimonio”.

Desde el Ayuntamiento de Se-
villa, la maquinaria para sacar
adelante la tasa turística ya se ha
puesto en marcha en busca del tu-
rismo de calidad y sostenible que
viene priorizando con medidas
como la regulación de las vivien-
das turísticas o el aumento de la
planta hotelera, donde destacan
los establecimientos de cuatro o
cinco estrellas. En estos estableci-
mientos y viviendas y alojamien-
tos turísticos sería donde el turis-
ta tendría que abonar este im-
puesto por noche pernoctada.

Ana López es la presidenta de
APIT (Asociación Provincial de
Informadores Turísticos). Al
igual que gran parte de las em-
presas del sector, se muestra fa-
vorable a la implantación de la
tasa si “supone una inversión pa-
ra el mantenimiento del patrimo-
nio. Cuando he viajado, he paga-
do la tasa sin problemas. Si aquí
se destina al mantenimiento de
calles, plazas o monumentos que
mejore la imagen de la ciudad,
me parece bien”.

Por su parte, José Manuel Las-
tra, presidente de Aevise (Aso-
ciación Empresarial de Agen-
cias de Viajes de Sevilla), tam-
bién ve en la implantación de la
tasa turística una nueva fórmula
para promocionar el destino del
turismo de calidad, de reuniones
o de congresos. “Otros destinos
competidores lo aplican y no se
han observado perjuicios para el
sector”, explica Lastra, que mati-
za: “Aún tenemos que llegar a un
consenso, que la tasa no sea di-
suasoria para los turistas y que lo
recaudado no se vaya a los pre-
supuesto generales. Hemos ha-
blado del asunto muchas veces
pero aún no se han definido las
lineas, además, hasta donde sa-
bemos, no es potestad municipal
el poder aplicarla, así que segui-
mos esperando que haya volun-
tad política”.

Las empresas esperan
que los fondos se
destinen a inversiones
y promoción del destino

D
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R. S.

El candidato del PP a la Al-
caldía de Sevilla, José Luis
Sanz, apoya el cobro de una
tasa turística siempre que el
sector esté a favor, haya con-
senso en la gestión y la re-

caudación revierta en el turis-
mo de nuestra ciudad. Así, Sanz
plantea “la creación de un órga-
no con todos los agentes impli-
cados para decidir si es conve-
niente o no el cobro de una tasa
turística en Sevilla y, en función
de ello tomar las medidas opor-
tunas”. Señala que “es una
cuestión de la que hay que ir de
la mano con el sector turístico,
no se puede tomar ninguna de-
cisión sin su consenso”.

“Es prioritario que se abra
una vía de diálogo con los hote-
leros y el resto de los sectores
implicados y que ellos indiquen
si es beneficioso aplicar una ta-
sa turística o no. En el caso de

que estén a favor, habría que
consensuar la cantidad a co-
brar con ellos y analizar la fór-
mula de recaudación”, detalla
el candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla.

Del mismo modo, el candida-
to del PP a la Alcaldía manifies-
ta que “también habría que te-
ner muy claro cómo revertiría
esta recaudación en nuestra
ciudad, ya que, en caso de apli-
carse, los beneficios deben des-
tinarse a la mejora de los servi-
cios turísticos de la ciudad co-
mo más infraestructuras, más
puntos de información, policía
turística, conservación y seña-
lización, entre otros asuntos”.

Por último, José Luis Sanz
concluye que “apoyaremos el
cobro de una tasa turística en la
ciudad siempre que el sector es-
té a favor, no se puede imponer
un impuesto sin tener en cuen-
ta a los sectores oficiales del tu-
rismo, haya consenso de todos
los agentes implicados en la
gestión y si los beneficios re-
vierten en el turismo de nues-
tra ciudad”. Indica que “éstas
son las condiciones para que el
PP esté a favor del cobro de es-
ta turística”.

Sanz apoya el
cobro siempre
que el sector
marque las reglas
● El candidato del

PP pide consenso

en la gestión y que

la recaudación se

invierta en turismo

D. S.

Dos turistas caminan hacia la entrada de un hotel en Sevilla.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

La Ley de Memoria que está negocian-
do el PSOE en el Congreso de los Di-
putados con los nacionalistas y sepa-
ratistas de Bildu incomoda entre los 
socialistas andaluces. Cuando todavía 
está digiriendo los resultados de las 
elecciones autonómicas y analizando 
los motivos de su alejamiento de la so-
ciedad andaluza, el PSOE andaluz evi-
tó ayer abrir un frente particularmen-
te espinoso como la nueva ley que, en-
tre otras cosas, pone en solfa toda la 
Transición española hasta 1983, ya con 
el primer Ejecutivo socialista de Feli-
pe González. Sobre todo en un momen-
to tan delicado como el actual en el 
que el PSOE busca rearmarse para ha-
cer frente a las elecciones municipa-
les del último domingo de mayo. 

En este contexto, la vicesecretaria 
general del PSOE andaluz, Ángeles Fé-
rriz, salió como pudo de las preguntas 
de la prensa sobre su valoración polí-
tica del texto que se está negociando y 
que se pretende aprobar esta semana.  
«No voy a entrar en polémicas sobre la 
nueva ley, no voy a caer en eso porque 
este texto se debatirá y aprobará en el 
Congreso, donde todo el mundo ten-
drá la oportunidad de opinar» y, en alu-
sión a la oposición que hacia dicha nor-
ma ha manifestado el PP, señaló que le 
parece «increíble que haya partidos 
políticos que no les parezca bien» que 
haya una ley sobre este particular. 

A pesar de las reiteradas preguntas 
de la prensa, Férriz evitó posicionar-
se sobre el contenido del texto aunque 
sus palabras sonaron a los argumen-
tos que defiende la Asociación de De-
fensa de los Valores de la Transición, 

en la que se integran multitud de per-
sonalidades de todo el espectro polí-
tico incluyendo destacados líderes his-
tóricos del PSOE empezando por el ex-
presidente de la Junta de Andalucía, 
José Rodríguez de la Borbolla, además 
de exministros socialistas, como Ju-
lián García Valverde, Julián García Var-
gas o Javier Sáenz de Cosculluela, y ex-
presidentes del Senado como  Javier 
Rojo y Juan José Laborda. 

Ángeles Férriz utilizó el mismo ar-
gumentario que estos históricos. «No-
sotros entendemos que es imprescin-
dible que haya materia legislativa res-
pecto a la memoria histórica. Con toda 

la legislación que venga a reparar, a no 
olvidar, a no repetir y a hacer justicia 
vamos a estar de acuerdo aunque res-
petamos la opinión que pueda tener 
cada uno respecto a la Ley de Memo-
ria Histórica», afirmó.  

En una salida de manual, Férriz cri-
ticó al Gobierno andaluz  por su ges-
tión en estos asuntos. «Me parece fa-
tal que el Gobierno andaluz del PP haya 
metido en el cajón la ley andaluza que 
el Parlamento aprobó en 2017 y sin nin-
gún voto en contra. El tiempo corre en 
nuestra contra porque hay muchas per-
sonas que no han podido encontrar a 
sus seres perdidos, asesinados, y una 
ley de Memoria lo que hace es mejorar 
la calidad democrática de un país. Ya 
está bien del potreo que ha tenido Mo-
reno Bonilla y el Gobierno andaluz con 
la Ley de Memoria andaluza para pa-
gar un peaje a la extrema derecha».

El PSOE andaluz evita apoyar la 
Ley de Memoria de Pedro Sánchez
∑ La número dos de los 

socialistas andaluces, 
Ángeles Férriz, sale del 
paso criticando al PP

La vicesecretaria general del PSOE andaluz, Ángeles Férriz  // ABC

«No voy a entrar en 
polémicas sobre la nueva 
ley. No voy a caer en eso 
porque el texto se debatirá 
y aprobará en el Congreso» Más información en España
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J. B  

SEVILLA 

La suntuosa capilla de San José conti-
núa avanzando para recuperar todo 
su esplendor. Un templo que podría 
zanjar en menos de una década las vi-
cisitudes a la que se ha tenido que en-
frentar durante el último siglo, casti-
gado por el irremediable paso del tiem-
po y por la malintencionada mano del 
hombre. Entre sus innumerables ava-
tares, el recuerdo de cuando fue pas-
to de las llamas durante la violenta ola 
antirreligiosa de mayo de 1931. 

Esta capillita de la calle Jovellanos, 
entre las adyacentes Sierpes y Tetuán, 
fue construida en el siglo XVIII y ate-
sora una auténtica joya del Barroco. 
La deficitaria situación estructural 
del edificio, así como de su patrimo-
nio, motivó que el Ayuntamiento de 
Sevilla tomara cartas en el asunto en 
2018 y se ofreciera para financiar la 
mayor parte de las actuaciones ur-
gentes. 

Según el presupuesto inicial que se 
había solicitado desde la orden de los 
Hermanos Capuchinos, el templo re-
quería de una inversión superior al mi-
llón de euros. Tras aquello, y con An-
tonio Muñoz todavía como responsa-
ble de la Gerencia de Urbanismo, se 
acordó una colaboración que habili-
tara posteriormente una cesión muy 
similar al que se había alcanzado con 
la Iglesia Colegial del Salvador.   

En el convenio que firmaron los Ca-
puchinos con el Ayuntamiento de Se-
villa se pactó el futuro uso del templo 
para fines culturales, siempre que sean 
compatibles con el culto religioso, que 
«será de forma puntual para eventos 
que pudiera tener cabida como con-
ciertos de música de Cámara», expli-
có Antonio Muñoz. 

Pasados cuatro años desde ese pri-
mer acuerdo –y tras dos fases ya eje-
cutadas que consolidaron la estructu-
ra, la instalación eléctrica, las pintu-
ras murales de la iglesia y la azulejería–, 
la Orden de Hermanos Menores Capu-
chinos han vuelto a solicitar al Ayun-
tamiento la colaboración de la Geren-
cia de Urbanismo para una tercera fase 
con el objetivo de que se pueda aco-
meter lo antes posible. Estos trabajos 
se centrarían en la recuperación de las 
pinturas murales y elementos decora-
tivos de la bóveda en su conjunto. 

Pinturas murales  
Según explica Antonio Muñoz, ahora 
como alcalde de la ciudad, el Ayunta-
miento está dispuesto a acordar un 
nuevo convenio con los Capuchinos 
para «continuar con los trabajos de 
rehabilitación y acometer la tercera 
fase de restauración de las pinturas 
murales y elementos decorativos de 
la nave central de la Capilla de San José. 
De esta forma, se continuará con la vía 
de cooperación iniciada en 2018 a tra-
vés de la que se han aportado ya 
360.000 euros para la recuperación y 
puesta en valor de este bien patrimo-
nial».  

«El gobierno tiene un compromiso 
firme con la recuperación de los bie-
nes patrimoniales de la ciudad. Es el 
caso de la Capilla de San José con la que 
hemos colaborado durante los últimos 
años, en la que se está realizando una 
labor de enorme importancia de res-
tauración y recuperación de la iglesia, 
sus pinturas y sus elementos decora-
tivos. Es una línea de trabajo en la que 
vamos a continuar y que es estratégi-
ca para Sevilla», explica el alcalde de 
Sevilla, Antonio Muñoz, quien ha rea-
lizado recientemente una visita para 
comprobar los trabajos que están aho-
ra mismo en marcha, acompañado por 
el delegado de Hábitat Urbano y Cohe-
sión Social, Juan Manuel Flores. 

La colaboración entre el Ayunta-
miento y la orden religiosa arrancó en 
2018 con un primer convenio por el 
que se realizó una aportación de 85.000 
euros para la ejecución de las obras 
derivadas de la Inspección Técnica de 
la Edificación (ITE). En esta primera 
actuación, se acometieron obras de 
consolidación estructural reparación 
de la instalación eléctrica y consoli-
dación de pinturas murales en la bó-
veda de la iglesia y de la azulejería.  

El 26 de mayo de 2021 se firmó un 
segundo convenio con un importe de 
275.000 euros para la financiación de 
las obras correspondientes al «Proyec-
to reformado del proyecto básico de 
las obras de consolidación estructural 
y de las pinturas murales de la Capilla 
de San José en calle Jovellanos». Es un 
proyecto que prevé la restauración in-
tegral de la capilla pero en distintas fa-
ses. El avance de estos trabajos ha per-
mitido ya la reapertura de la capilla.

Urbanismo costeará la tercera 
fase de restauración de las 
pinturas de la capilla de San José
∑ Antonio Muñoz ha 

visitado el templo de 
los Capuchinos, con 
quienes acordó una 
cesión para Cultura

Las pinturas murales y los elementos decorativos de la nave central de la capilla están siendo atendidos  // MANUEL GÓMEZ

El Ayuntamiento ya ha 
financiado con 360.000 
euros la restauración de la 
capilla de la calle 
Jovellanos 

Antonio Muñoz quiere 
organizar en el templo 
eventos que sean 
compatibles con el culto 
religiosoD
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S.L. 

SEVILLA 

La Consejería de Fomento, Infraestruc-
turas y Ordenación del Territorio ha 
licitado por 2,5 millones de euros las 
obras de reparación de las cubiertas y 
las fachadas de la estación de autobu-
ses de Plaza de Armas. Estas actuacio-
nes forman parte de la reforma inte-

gral prevista en las instalaciones, que 
incluye, además, las obras de mejora 
de la accesibilidad y la eficiencia ener-
gética, que se licitó en mayo por un mi-
llón de euros y se encuentra en una 
fase avanzada para su adjudicación. 

«Hablamos de una inversión total 
de 3,5 millones de euros que supondrá 
la renovación y modernización, más 
que necesaria, de una estación de au-
tobuses que se inauguró para la Expo 
92 y que, tras 30 años de existencia, se 
había quedado anticuada y obsoleta 
para hacer frente a las demandas de 
sus más de 17.000 viajeros diarios», ha 
remarcado la consejera en funciones, 
Marifrán Carazo. 

Las empresas interesadas en reali-
zar estas obras tienen hasta el 9 de sep-
tiembre para presentar sus ofertas a 
través de la plataforma electrónica de 
la administración Sirec. Las obras de 
este contrato, que se ejecutarán en un 
plazo de diez meses una vez se adju-
diquen los trabajos, se centra en la re-
paración de las patologías en las cu-
biertas de los andenes, en los elemen-
tos fisurados, desprendidos y volcados 
de fachada y las instalaciones de sa-
neamiento y alcantarillado. 

Estas patologías se han detectado 
tras la redacción de un estudio sobre 
el estado del edificio y la elaboración 
del Informe de Inspección Técnica del 
Edificio. En las cubiertas se procede-
rá a la demolición de la impermeabi-
lización y aislamiento existente, que 
está deteriorado y en algunas zonas 
es casi inexistente. Además, se aplica-
rá una nueva impermeabilización y 
aislamiento con espuma de poliureta-
no y poliurea.  

También se van a llevar a cabo ac-
tuaciones de limpieza e impermeabi-
lización de canalones, picado y repa-
ración de pretiles con mortero mono-
capa y la sustitución de paneles del 
falso techo acústico (corroídos, rotos, 

desprendidos e ineficaces por la acu-
mulación de suciedad). 

Por otro lado, se repararán las fisu-
ras y los desprendimientos de ladri-
llos en fachada, además de demoler y 
sustituir los los paños de fachada vol-
cados. Igualmente, se van a colocar 
nuevas juntas de dilatación, se reno-
varán las salidas de emergencia y ele-
mentos de cerrajería y se aplicará una 
pintura general en la fachada. Se re-
novarán las instalaciones de sanea-
miento y alcantarillado, con la limpie-
za de elementos obturados y colmata-
dos, la reparación de fugas y 
filtraciones y la sustitución de elemen-
tos rotos y la sustitución de elemen-
tos rotos y deteriorados. 

 

Un millón para movilidad 
Además de esta intervención, la Con-
sejería tiene en una fase avanzada de 
tramitación la adjudicación de las 
obras de mejora de la accesibilidad y 
la eficiencia energética de la estación 
de autobuses, que busca que el edifi-
cio esté plenamente adaptado a las ne-
cesidades de movilidad de los usua-
rios, sobre todo aquellos con movili-
dad reducida. La Junta ha recibido tres 
ofertas de empresas interesadas en 
ejecutar estos trabajos con un plazo 
de ejecución estimado de ocho meses.  

La estación de autobuses Plaza de 
Armas de Sevilla, titularidad de la Jun-
ta de Andalucía, entró en servicio a co-
mienzos de 1992, en la antesala de la 
Expo 92. Cuenta con una zona de an-
denes y dársenas de más de 10.000 me-
tros cuadrados, con capacidad para la 
parada simultánea de 43 autobuses, y 
una edificación anexa para vestíbulo 
de acceso, servicios, taquillas, cafete-
ría y oficinas que supera los 2.000 me-
tros cuadrados. En situaciones nor-
males, en esta estación hacen parada 
más de 1.500 autobuses diarios, con 
un volumen anual de viajeros que pue-
de alcanzar los 5,5 millones.

Las obras de las 
cubiertas y fachada 
de Plaza de Armas 
costarán 2,5 millones

∑ El departamento de 
Marifrán Carazo ha 
licitado estas 
actuaciones de mejora

Las nuevas actuaciones en la estación serán en la fachada y en las cubiertas  // VANESSA GÓMEZ

La estación se inauguró en 
1992, en vísperas de la 
Exposición Universal, y 
recibe anualmente 5,5 
millones de viajeros
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El incendio de Los Lagos del Serrano 

ya ha afectado a quinientas hectáreas 

de masa forestal. Un fuego que se ini-

ció a mediodía del pasado domingo y 

que mantuvo durante toda esa tarde 

el nivel 1 de alerta por la proximidad 

de las llamas con las viviendas de las 

urbanizaciones Los Lagos (Guillena) y 

Sierra Clara (El Ronquillo), hasta que 

los efectivos aéreos y terrestres consi-

guieron perimetrarlo y asegurar la zona.  

Aunque los ciento veinte vecinos de-

salojados pudieron regresar a sus ca-

sas a partir de las 22 horas del domin-

go, los bomberos continuaron traba-

jando en la zona hasta conseguir –a 

primera hora de la mañana de ayer– 

estabilizar las llamas. Fuentes del ser-

vicio forestal autonómico advierten su 

preocupación porque las altas tempe-

raturas y las rachas puedan volver a 

avivarlo. Por este motivo aún mantie-

nen efectivos que vigilan los rescoldos.  

Pese a la magnitud del incendio, hay 

que felicitarse porque las llamas no han 

causado heridos ni daños de conside-

ración en las viviendas colindantes. 

Esta zona de Los Lagos del Serrano, que 

pertenece al término municipal de Gui-

llena pero se ubica más próxima a la 

urbe de El Ronquillo, tiene varias urba-

nizaciones con viviendas diseminadas 

que se encuentran rodeadas de la masa 

forestal que ha salido ardiendo en este 

incendio, así como en otros fuegos de-

clarados en años anteriores.  

También ha sido un milagro que las 

llamas no hayan afectado a las explo-

taciones ganaderas próximas, siendo 

un foco importante de vacadas bra-

vas, mansas y cría de cerdos. El Plan 

de Prevención y Extensión de Incen-

dios de la Junta de Andalucía (Plan In-

foca) sólo puede asegurar por el mo-

mento que se ha superado el medio 

El incendio forestal de Los Lagos 
del Serrano ya está estabilizado 

∑ Han ardido más de 
quinientas hectáreas 
de los términos de 
Guillena y El Ronquillo

Las llamas obligaron a desalojar a ciento veinte vecinos de las urbanizaciones colindantes  // EFE

millar de hectáreas. Tampoco puede 

arrojar luz sobre los motivos del ori-

gen de este incendio, que aún se está 

investigando si ha sido fortuito, o in-

tencionado como en otras ocasiones.  

Durante la tarde de ayer seguían 

trabajando en el paraje de Los Lagos 

del Serrano un dispositivo compues-

to por un helicóptero Kamov, un heli-

cóptero semipesado, ocho autobom-

bas, 64 bomberos forestales, dos agen-

tes de medio ambiente, un técnico de 

operaciones, una unidad móvil de me-

teorología y transmisiones y unidad 

médica de incendios forestales. 

Los aéreos abandonaban 
El momento clave para el control de 

este incendio fue durante el final de la 

tarde del domingo, justo cuando los 

medios aéreos tenían que abandonar 

el espacio por la caída del sol. Casual-

mente, se marchaban de la zona cuan-
do se conseguía «perimetrar» las lla-

mas, que era el paso previo a la esta-

bilización de ayer.  

El director del centro operativo de 

Infoca, Salvador Benítez, reconocía a 

este periódico la preocupación que vi-

vieron los efectivos presenciales por 

la cercanía de las viviendas y «por el 

personal que había disperso en el cam-

po». Además, añadía el hándicap que 

sufrieron por «las condiciones meteo-

rológicas tan extremas».  

Por su parte, la delegada en funcio-

nes del Gobierno de la Junta en Sevi-

lla, Susana Cayuelas, explicó que las 

personas que tuvieron que ser desalo-

jadas poseían en estas urbanizaciones 

segundas residencias, «por lo que pu-

dieron marcharse a sus casas» mien-

tras que los efectivos de Infoca asegu-

raban el terreno. Pese a ello, el alcal-

de de El Ronquillo llegó a poner a 

disposición de los afectados el pabe-

llón municipal, que sólo fue requeri-

do por tres personas.  

 Cabe recordar que el carril público 

de este paraje une los municipios se-

villanos de El Ronquillo, Castilblanco 

de los Arroyos y Guillena, y que ade-

más de ubicarse en él numerosas vi-

viendas rurales es una zona predilec-

ta para los senderistas y personas que 

eligen los merenderos próximos al lago 

para almorzar, principalmente, en fi-

nes de semana.

Los servicios del Plan 
Infoca investigan las 
causas de este incendio, 
que obligó a desalojar a 
ciento veinte vecinos
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RENOVACIÓN EN EL PSOE | LLEGA LA JUBILACIÓN A DOS DE LOS ‘INMORTALES’ DE LA POLÍTICA GADITANA

Fco. Sánchez Zambrano CÁDIZ

Cuando este jueves arranque ofi-
cialmente la XII legislatura anda-
luza, entre los escaños del Parla-
mento autonómico habrá nume-
rosas ausencias, sobre todo en las
filas de un PSOE que, pese a su
renovación interna, salió muy
maltrecho de la cita con las urnas
de hace casi un mes. Y entre esas
ausencias destacan las de dos in-
mortales de la política gaditana,
dos dirigentes socialistas a los
que les llega ahora su jubilación
tras muchas décadas de dedica-
ción a su partido asumiendo car-
gos públicos en un buen puñado
de instituciones. Manuel Jimé-
nez Barrios y Juan Cornejo dejan
la política activa con la satisfac-
ción de haber llegado a la cúpula
de la Junta de Andalucía en el
primero de los casos y a la del
PSOE andaluz, en el otro.

Es posible que esa sesión de
apertura de la legislatura pille al
político chiclanero disfrutando de
sus buenos paseos por su playa de
La Barrosa o quizás inmerso en al-
guna buena lectura, placeres que,

como él dice, “hacía muchos años
que no sabía que existían”. Y a Cor-
nejo la toma de posesión de los
nuevos parlamentarios es posible
que le coja camino de la guardería
para recoger a su primera nieta,
Patricia. El político de Medina se
autocalifica como “un abuelo prin-
cipiante”, aunque promete ir pro-
gresando adecuadamente.

En cualquier caso, los dos no po-
drán impedir estar atentos a lo que
ocurra el jueves en una Cámara
andaluza en cuyos escaños han
echado tantos años. Y es que ha-
blamos de dos forofos de la políti-
ca y, como tales, ni pueden ni quie-
ren perder detalle de lo que vaya
pasando en su partido, en la pro-
vincia, en Andalucía y en España.

Nacido en Bornos en 1957 aun-
que chiclanero de adopción y de
corazón, Manuel Jiménez Barrios
puso el mes pasado un supuesto
–nunca se sabe lo que deparará el
futuro– punto y final a una trayec-
toria de 39 años ocupando cargos
públicos. Y aunque es dos años
mayor, Juan Cornejo (Medina Si-
donia, 1955), sólo ha estado 35
años seguidos en las instituciones,
pues su entrada en una lista elec-
toral tuvo lugar en 1987, es decir,
cuatro años después que su vecino.
Además, a todo ello habría que
añadir otro buen puñado de años
previos en los que ambos fueron
militantes socialistas sin más. Era
un tiempo en los que el político
chiclanero lograba sacar su plaza
en la Diputación de Cádiz tras con-
seguir su diplomatura en Relacio-
nes Laborales por la UCA, mien-
tras que el asidonense ya ejercía su

profesión de maestro de escuela
en su propia localidad.

La trayectoria política de uno y
de otro deja muchas similitudes
que podrían dividirse en cuatro es-
tadios. En el primero ambos se es-
trenaron en política en sus respec-
tivos ayuntamientos, primero co-
mo concejal y luego como alcalde,
una etapa en la que además pasa-
ron por el gobierno de la Diputa-
ción. Superada esta fase munici-
pal, Jiménez Barrios y Cornejo en-
traron en la estructura de la Junta
de Andalucía, aunque en escalo-
nes inferiores. Eran los años de
Manuel Chaves como presidente.

Tras el relevo de éste por Griñán
ambos fueron escalando en la Jun-
ta, llegando al Parlamento anda-
luz y asumiendo igualmente res-
ponsabilidades en el partido, uno
como presidente provincial del
partido y otro como responsable

de Organización, trasladando al
PSOE andaluz toda su sapiencia
en encuestas, votos, restos y esca-
ños que ya había demostrado pre-
viamente en la ejecutiva provin-
cial del partido en Cádiz.

Y en la última etapa, coincidien-
do con la llegada de Susana Díaz a
la Presidencia de la Junta y a la se-
cretaría general del PSOE-A, am-
bos llegaron al cénit de sus trayec-
torias políticas. Así, Jiménez Ba-
rrios –o Chiqui, como le conoce to-
do el mundo– llegó a ser vicepresi-
dente del Gobierno andaluz, y hu-
bo quienes le señalaron como po-
sible relevo de Susana Díaz si ésta
hubiera ganado a Pedro Sánchez
en aquellas famosas primarias.

En cuanto a Cornejo, con los
años fue asentándose como res-
ponsable de Organización del
PSOE andaluz, llegando a la cúpu-
la del partido y convirtiéndose en

el principal enlace entre las direc-
ciones regional y federal del Parti-
do Socialista.

Pero entre Jiménez Barrios y
Cornejo también hay alguna dife-
rencia. Una de ellas es que al polí-
tico chiclanero sí le hubiera gusta-
do seguir en la política. “Sí, claro,
si Susana Díaz hubiese ganado el
año pasado las primarias del PSOE
andaluz, me imagino que yo segui-
ría en el Parlamento andaluz”, re-
conoce con total sinceridad. Sin
embargo, Juan Espadas ganó, se
convirtió en el nuevo líder del so-
cialismo andaluz y le hizo ver al
político chiclanero que no conta-
ría con él en esta nueva etapa. “Di-
jo que quería darle una imagen
nueva al partido, en la que nada
recordara al Gobierno anterior. Y
punto. Todo muy respetable”.

Jiménez Barrios explica que
ahora está bien, disfrutando de to-

do el tiempo libre que no ha tenido
durante años. Pero también reco-
noce que tras convocarse las elec-
ciones andaluzas y disolverse la
Cámara autonómica pasó tres o
cuatro semanas “de desazón”. “Y
menos mal que tuvimos un proce-
so de descompresión previo tras
perder el Gobierno andaluz a fina-
les de 2018. Ahí pasamos de una
tensión absoluta y un estrés conti-
nuo a una realidad parlamentaria
más relajada. Si no hubiera sido
así, el contraste ahora hubiera si-
do brutal”, reflexiona.

Lo de Juan Cornejo fue diferen-
te. Como secretario de Organiza-
ción del PSOE andaluz fue el en-
cargado de organizar las prima-
rias del año pasado. Pero ya tenía
decidido, y así lo comunicó a am-
bas partes, que ganara quien gana-
ra no sería de la partida de cara a
la nueva legislatura que arranca
en pocas horas. “Me di cuenta de
que entraba en una nueva etapa,
ya me había jubilado de profesor y
de ahí la decisión de centrarme en
otras cosas”, reconoce este abuelo
novato que en diez meses sabrá si
al segundo intento su hijo Juan lo-
gra recuperar para el PSOE la Al-
caldía de Medina Sidonia que él
ocupó durante ocho años.

Precisamente, esos años de Al-
caldía marcaron a ambos. “Si vol-
viera a empezar en la política acti-
va, volvería a ser alcalde de Chicla-
na; es lo mejor”, dice rotundo un
Jiménez Barrios para quien en po-
lítica “no hay nada más bonito que
poder transformar tu pueblo”.

“Pasar por un ayuntamiento de-
bería ser obligatorio para cualquie-
ra que quiera dedicarse a la políti-

JULIO GONZÁLEZ

Juan Cornejo (izquierda) y Manuel Jiménez Barrios, junto a una de las señales de tráfico de la A-390, que conecta ‘sus’ localidades de Medina y Chiclana.

El retiro de dos
forofos de la política

●Los cambios de Espadas dejan fuera delmapa político
a Jiménez Barrios y aCornejo, dos gaditanos que tras ser
alcaldes llegaron a la cúpula de la Junta y del PSOE-A

Paseosy lecturascopan
el tiempodeJiménez
BarriosmientrasCornejo
ejercedeabuelonovato

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/07/2022

 España

 15 066 EUR (15,346 USD)

 467,51 cm² (75,0%)

 3322 EUR (3384 USD) 

DOS TRAYECTORIAS POLÍTICAS MUY SIMILARES
5

pero, pese a que alguno pudiera
pensar lo contrario, no quieren
hacer sangre de la dura derrota
que su partido vivió el 19 de ju-
nio. Y Jiménez Barrios explica es-
ta reacción: “Es que somos del
PSOE hasta el tuétano, jamás le
haríamos daño a nuestro partido
y menos en la situación actual
porque nos preocupa que en An-
dalucía vaya a gobernar un hom-
bre de derechas que dice que es
moderado pero que hace cuatro
años fue el primero en blanquear
a Vox en España”.

A lo más que llega el político chi-
clanero es a calificar de “estrepito-
so” el resultado electoral. Cornejo
da un paso más al indicar que el ve-
redicto de las urnas “demostró que
la solución en el PSOE andaluz no
estaba solamente en cambiar de
candidato”. Pero hasta ahí llega.
No quiere pisar ningún callo.

Los dos pueden estar horas y
horas hablando de política, por-
que no les cansa. Por eso hay
tiempo de hablar del Gobierno de
España –consideran que las rela-
ciones con los independentistas
catalanes y vascos han tapado la
bondad de las medidas sociales
anticrisis puestas en marcha–, de
las relaciones del PSOE con Po-
demos –que bendicen una vez
que Albert Rivera cerró la opción
de un gobierno de coalición con
el Partido Socialista y una vez
que el PP abrió la puerta a gober-

nar con Vox–, de hacer una de-
fensa a ultranza de la política en
sí –un “arte noble” que implica
sobre todo “tener sentido común
y cercanía”– y reflexionar sobre
el futuro del Partido Socialista,
con unas elecciones municipales
cruciales a diez meses vista.

En este último punto no hallan
muchos motivos para ser optimis-
tas, primero porque consideran
que el PSOE “está ahora en una
pendiente en la que no para de ba-
jar” y segundo porque el PP, ampa-
rado por su mayoría absoluta en la
Junta, “va a ir a saco para quitar-
nos poder en las grandes ciudades
y en las diputaciones”, advierten.
Y Cornejo vaticina: “El PSOE se-
guirá estando fuerte en los muni-
cipios pequeños y medianos, don-
de en unas elecciones locales pri-
ma más la cercanía, pero me preo-
cupan las ciudades grandes”.

Trabajar en reforzar la unidad
del partido, analizar en profundi-
dad lo que pasó el 19-J, corregir el
rumbo y acercarse más a la reali-
dad de los ciudadanos son las re-
cetas que plantean estos dos vete-
ranos socialistas para que su parti-
do logre remontar el vuelo, algo
que están convencidos que suce-
derá, aunque no saben cuándo.

ca, porque allí se tocan todos los
palos”, explica. Y Cornejo ratifica
esa conclusión: “A mí esos años de
alcalde me marcaron. Hubo mu-
chos momentos malos, porque en
aquellos años teníamos muy pocos
recursos, pero no hay nada más
gratificante que poder resolver los
problemas de tus vecinos”.

La alcaldía es quizás el cargo
político que más agota porque
precisa de una ilusión y unas
fuerzas que con el tiempo se van
agotando. Por eso ambos termi-
naron dejando sus alcaldías des-
pués de diez y de ocho años, res-
pectivamente. Eso sí, antes de la
despedida uno logró en las elec-
ciones municipales de Chiclana
19 de los 25 concejales en liza, y
el otro logró para el PSOE 16 de
los 17 escaños en juego en Medi-
na, cifras espectaculares al alcan-
ce de muy pocos.

Luego, ya dentro de la macroes-
tructura de la Junta, fueron vien-
do los diferentes cambios habidos
en la Presidencia de la Junta y al
frente del PSOE andaluz, cuando
Chaves le cedió el testigo a Griñán
y éste luego hizo lo propio con Su-
sana Díaz. Años después, y aunque
se haya perdido el Gobierno anda-
luz, Jiménez Barrios y Cornejo
consideran que el PSOE-A lo hizo
bien. “Los relevos nunca son fáci-
les pero se resolvieron de manera
satisfactoria porque el partido
nunca se resintió”, argumenta el
ex responsable de Organización

del PSOE andaluz, quien además
añade un dato para corroborar es-
ta afirmación: “En las elecciones
andaluzas de 2015 Susana Díaz
mantuvo los 47 parlamentarios
que había sacado el PSOE tres
años antes y eso pese a la aparición
de Podemos y Ciudadanos y la
continuidad de IU. El PP, por su
parte, bajó de 50 a 33, lo que de-
muestra que no hubo desgaste en
el Partido Socialista”, explica esta
calculadora andante que tiene mil
y un escrutinios almacenados en
su cabeza.

Los dos dirigentes socialistas
han ganado muchas elecciones,
tanto internas como externas, y
también han perdido otras mu-
chas. Curiosamente, coinciden en
que su mejor momento fue en la
noche electoral de las andaluzas
de 2012, cuando, en contra de lo
que vaticinaban las encuestas, el
PSOE se aseguraba mantener la
Junta pese a ser derrotados por el
PP de Arenas. Por el contrario, el
momento más doloroso fue el 2 de
diciembre de 2018, cuando los so-
cialistas empezaban a despedirse
del poder en Andalucía al obtener
en las urnas su victoria más estéril.

Ya pasó la campaña electoral y
ya no están en la política activa,

JUAN CORNEJO (NOVIEMBRE DE 1955)

- Concejal en la oposición en el Ayuntamiento de Medina Sidonia (seis meses en 1987)

- Alcalde de Medina Sidonia (1987-1995)

- Diputado provincial (1987-1995)

- Delegado provincial de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía (1995-1996)

- Director general de Gestión del Medio Natural de la Junta de Andalucía (1996-2000)

- Director general de Política Interior de la Junta de Andalucía (2000-2004)

- Secretario de Organización del PSOE de Cádiz (2000-2010)

- Parlamentario andaluz (2004-2008 y 2015-2022)

- Senador (2008-2019)

- Secretario de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural de la ejecutiva del PSOE-A (2010-2012)

- Secretario de Organización del PSOE-A (2012-2021)

- Concejal en Chiclana (1983-1994)

- Vicepresidente de la Diputación de Cádiz (1991-1995)

- Alcalde de Chiclana (1994-2004)

- Presidente de la Mancomunidad de Municipios de la Bahía de Cádiz (seis meses en 1995 y 2001-2002)

- Presidente de la Federación Andaluza de Municipios y Provincias (2003-2004)

- Secretario general para el Deporte en Andalucía (2004-2011)

- Delegado del Gobierno andaluz en la provincia de Cádiz (2011-2012)

- Parlamentario andaluz (2012-2022)

- Presidente provincial del PSOE de Cádiz (2012-2021)

- Consejero de la Presidencia de la Junta de Andalucía (2013-2015)

- Vicepresidente de la Junta de Andalucía y consejero de Administración Local y Relaciones Institucionales (2015-2019)

MANUEL JIMÉNEZ BARRIOS (NOVIEMBRE DE 1957)

Si volviera a empezar
en la política activa,
volvería a ser alcalde de
Chiclana. Es lomejor”

Manuel Jiménez Barrios
Militante del PSOE

Los relevosnunca son
fáciles pero losquehubo
al frentedelPSOE-Ase
resolvieron todosbien”

Juan Cornejo
Militante del PSOE

JULIO GONZÁLEZ

El asidonense Juan Cornejo ha ocupado cargos públicos durante 35 años.

JULIO GONZÁLEZ

Manuel Jiménez Barrios, nacido en Bornos pero chiclanero de adopción, ha estado en la política activa 39 años.
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CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL DE SEVILLA

Ana S. Ameneiro

El dictamen del Consejo Econó-
mico y Social de Sevilla (CESS)
al informe socioeconómico de la
ciudad se aprobó el 28 de junio
pasado con un único voto parti-
cular en contra, el del economis-
ta José Carlos González Lorente,
consejero que formaba parte co-
mo experto independiente del
grupo trabajadores, por CCOO,
en este órgano asesor del Ayun-
tamiento de Sevilla.

González Lorente explica que
se opuso al dictamen por consi-
derar que las conclusiones y re-
comendaciones del CESS son
“insuficientes”. Contrario al vo-
to unánime que caracteriza las
decisiones de este organismo, el
economista lamenta que “en és-
te como en otros informes y dic-
támenes se ha constatado un evi-
dente déficit de indicadores ade-
cuados para la medición del im-
pacto socioeconómico de la ciu-

dad en las personas y el planeta”.
Y lo resume en que al informe le
falta en general “coherencia con
el espíritu de la Agenda 2030 y
las diversas emergencias en las
que vivimos (climática, energé-
tica, democrática, de derechos
humanos, de desigualdad...)”.
Por esa razón presentó su dimi-
sión como consejero tras apro-
barse el dictamen.

En su opinión, estos déficits se
dan en cinco aspectos funda-
mentales, según detalla:

–Sobre la calidad del aire de
Sevilla, señala que “no aparece,
ni en el informe ni en el dicta-
men, ninguna mención a la cali-
dad del aire que respiramos”.

–Sobre la situación del agua,
lamenta que tampoco menciona
nada sobre el río, Doñana, las
amenazas y dependencias, ni re-
fiere alguna medida o posibles
datos positivos.

–Sobre el uso de la energía,
cuestión directamente relacio-
nada con la movilidad, se queja
de que no hay ninguna mención
al uso y dependencia de la ciu-
dad respecto a las fuentes de
energía, ni a su impacto socioe-
conómico. Y concluye que “no

hay coherencia ni mención a la
declaración de emergencia cli-
mática de la ciudad”.

–Sobre la vivienda y el suelo,
aunque hay referencias a la cues-
tión de la vivienda, “no se citan
las amenazas al patrimonio (his-
tórico, natural), suelo y urbanis-
mo, ni la principal amenaza que
es la posible burbuja-especula-
ción turística, energética….”.
Tampoco se menciona el impac-
to del ruido, otro factor clave so-
bre la calidad de vida, “eterna-
mente olvidado”, recalca.

En Movilidad considera que
no hay datos e indicadores sufi-
cientes, al igual que sobre Bio-
diversidad/especies amenaza-
das-invasoras, “pese a la impor-
tancia que tiene en relación con
las pandemias (de nuevo, per-
demos la memoria...) y a que so-
mos la puerta de Doñana, patri-
monio de la humanidad amena-
zado”, subraya.

–El quinto punto que echa en
falta es la referencia a las perso-
nas, la calidad democrática, los
derechos humanos, la educa-
ción/sanidad. Sobre esta mate-
ria, explica que en el capítulo so-
bre pobreza/equidad “sólo se
constata que tenemos los ba-
rrios más pobres del país” sin
más detalles sobre “la evidente
cronificación de la desigualdad
(barrios pobres…) no sólo mate-
rial, sino cultural”.

Critica también que no se ha-
ble en el informe del CESS “de
muertes por mala calidad del ai-
re, o por suicidios. No hay nin-
guna mención a la situación o a
las medidas tras uno de los epi-
sodios más graves de nuestra re-
ciente historia: las muertes en
las residencias de ancianos a
consecuencia de la pandemia
del Covid (tras la que todo iba a
cambiar...)”. Sí se citan datos
sobre siniestralidad laboral,
aunque asegura que “nunca su-
ficientes”.

Otra crítica se refiere a “cierto

déficit de Memoria Histórica, y
memoria de las crisis recientes.
Su valor como elemento de justi-
cia, verdad y reparación, pero
también su valor como previsión
ante las amenazas citadas”.

El economista José Carlos
González Lorente es natural de
Jerez, pero lleva 25 años vivien-
do en Sevilla. Es miembro del

Consejo Estatal de Responsabi-
lidad de las Empresas (Cerse).
Trabajó en varias cajas de aho-
rro hasta que se prejubiló en La
Caixa. Es miembro de Econo-
mistas Frente a la Crisis, de
Economistas Sin Fronteras, y de
la Plataforma por la Democra-
cia Económica, entre otras or-
ganizaciones.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Vista aérea de la ciudad de Sevilla, sobre la que se habla en el dictamen del Consejo Económico y Social.

El voto contra el dictamen

del CESS sobre la ciudad

●Un economista votó en contra por el “déficit de indicadores adecuados”

que incluyen el informe paramedir el impacto en las personas y el planeta

También echa en falta
las referencias a los
derechos humanos, la
educación y la sanidad

González Lorente critica
la falta de “coherencia
con el espíritu de
la Agenda 2030”
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Diego J. Geniz

Cuatro directores cateados por
la Consejería de Educación y De-
porte de la Junta de Andalucía.
Es el resultado final del proceso
de evaluación que realiza el Ser-
vicio de Inspección de la delega-
ción territorial competente
cuando concluyen los cuatro
años de mandato de las perso-
nas responsables de los centros
de enseñanza públicos en la pro-
vincia de Sevilla. Unas califica-
ciones que se han dado a cono-
cer y que son bastante positivas,
pues de las 344 valoraciones, só-
lo cuatro han sido negativas, dos
de ellas en un mismo municipio,
Castilleja de la Cuesta.

En concreto, los directores cu-
yo desempeño no ha superado
los requisitos establecidos por la
Inspección educativa son los
que se encuentran al frente del
IES Burguillos, en la localidad
sevillana del mismo nombre; el
CEIP Hernán Cortés y el IES Pa-
blo Neruda, ambos en Castilleja
de la Cuesta; y la Escuela Oficial
de Idiomas (EOI) Sierra Norte,
en Constantina.

Por tanto, no superan dicha
valoración y sus cargos quedan
a disposición de la Delegación
territorial de Educación los res-
ponsables de dos institutos, un
colegio y una escuela oficial de
idiomas. Se trata de tres mujeres
y un hombre. Éste último, San-
tiago Herrera, ha sido protago-
nista de una importante polémi-
ca vivida en el colegio a cuyo
frente ha estado 16 años.

Según criticó el consejo esco-
lar y la AMPA del CEIP Hernán
Cortés, el motivo principal de
que la valoración sea negativa es
haber celebrado un consejo es-
colar en horario matinal, lo que
provocó la advertencia de la ins-
pectora de zona. El hecho de ha-
berse convocado por la mañana,
según detalló Santiago Herrera
a este periódico, se debía a que
en dicha sesión se le iba a otor-
gar un reconocimiento a una
trabajadora del colegio que, por
razones médicas, no podía acu-
dir por la tarde.

La Delegación de Educación,
no obstante, asegura que dichos
“incumplimentos horarios” se
habían repetido los últimos cur-
sos, en los que no se habían al-
canzado los objetivos contem-
plados en el proyecto educativo
del centro. Lo cierto es que dicha
valoración negativa provocó va-
rias protestas organizadas por
las familias del Hernán Cortés.

Llama la atención que en ese
municipio, Castilleja de la Cues-

ta, la directora del IES Pablo Ne-
ruda tampoco haya conseguido
una valoración positiva en el in-
forme, también realizado por la
misma inspectora de zona.

Frente a estos cuatro informes

negativos, ha de subrayarse los
340 que se han saldado con cali-
ficación positiva, lo que se tradu-
ce en la continuidad en los car-
gos del 99% de los responsables
de los centros educativos públi-

cos de la provincia que este cur-
so cumplían mandato, una cifra
que avala el buen trabajo realiza-
do por estos profesionales y por
los equipos directivos educativos
en la provincia.

Educación ‘catea’ a cuatro directores
de colegios al valorar sus mandatos
Dosdeellosse

encuentranal frente

dedoscentrosen

Castillejade laCuesta
D. S.

Protesta en el CEIP Hernán Cortés.
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Los inversores que han mostrado
su intención de inyectar 200 millo-
nes de euros en las unidades de ne-
gocio del grupo Abengoa, con el
objetivo de salvar toda la actividad
y el empleo posible, el fondo britá-
nico Sinclair Capital Reserve jun-
to con su socio tecnológico portu-
gués RCP Resource Project Mana-
gement, expresaron ayer a la ad-
ministración concursal, ejercida
por EY Abogados, su preocupa-
ción por la situación de colapso en
la que se encuentran las 27 filiales
preconcursadas por los embargos
que la Agencia Tributaria ha de-
cretado por valor de 50 millones
de euros, y solicitaron acelerar en
lo posible la operación, siempre
que el juez sustituto del concurso,
el magistrado Francisco Javier Ca-
rretero Espinosa de los Monteros,
acepte el convenio y reponga el au-
to que decretó provisionalmente la
disolución de la matriz del grupo
Abengoa SA.

En una reunión celebrada en
Madrid, en la que también partici-
pó el presidente de Abengoa SA,
Clemente Fernández González, se
puso de manifiesto la necesidad
de acelerar el rescate con capital
privado del grupo para evitar que
colapse en pocas semanas por la
total falta de liquidez tras el em-
bargo de Hacienda.

En la reunión, a la que asistió

por parte de la administración
concursal el letrado Guillermo Ra-
mos, los inversores reiteraron que
su oferta está ligada a que la ma-
triz no se liquide y mantenga su fi-
cha bursátil. Esta postura fue rati-
ficada también por el presidente
de Abengoa, que dejó claro, que la
oferta se retiraría en caso de que el
juez no aceptase el recurso de re-
posición planteado y, por tanto,
tampoco se abriese la fase de con-
venio a partir de la propuesta pre-
sentada por el consejo de la cotiza-
da y que apoyan los inversores.

En la cita quedó patente, así lo
admitió también la administra-
ción concursal, que el colapso de
la empresa sería inmediato si no se
acelera la operación de rescate con
financiación exclusivamente pri-
vada y disponible en cuanto pu-

dieran adjudicarse el conjunto de
las unidades productivas por las
que pujan los inversores.

Los inversores trasladaron a EY
Abogados su pleno compromiso
con la operación y reiteraron que
sólo se mantendrán si sobrevive la
matriz, dado que la administra-
ción concursal quiso saber si ofer-
tarían si se disuelve la histórica so-
ciedad cotizada. La oferta sólo se-
rá viable si, según el plan presen-
tado, una vez saneadas las unida-
des de negocio, pueden reinte-
grarlas a la sociedad que cotiza en
Bolsa. Además manifestaron la ne-
cesidad de acelerar el proceso pa-
ra poder salvar todo el negocio y el
empleo que sea posible.

También quedó patente el com-
promiso de mantener la sede de la
empresa en Sevilla, incluso duran-

te la fase en la que las unidades de
negocio saldrían del perímetro del
grupo Abengoa, aunque con el ob-
jetivo de volver a unificarlo cuan-
do sea posible, porque el objetivo
final es que la empresa siga coti-
zando en la Bolsa española.

Tanto el consejo de Abengoa SA
como los inversores cosideran vi-
tal actuar con celeridad, no sólo
para salvar la matriz y los nego-
cios, inicialmente por separado, si-
no para evitar la ejecución de ava-
les a lo largo del verano, lo que po-
drían todavía más difíciles las co-
sas. La banca española y el Cesce,
que actúa de garante, tienen acti-
vas una línea de avales que supera
los 150 millones de euros. Uno y
otro también saldrían beneficia-
dos de una rápida solución, por lo
que también se juegan mucho.

Esta petición de celeridad pone
de manifiesto la confianza por
parte de los inversores y Abengoa
SA de que prospere el recurso de
reposición presentado, dejando
sin efecto la disolución de la ma-
triz y, abriendo por tanto, la fase
de convenio del concurso.

El consejo de Abengoa es parti-
dario de convertir cuanto antes los
preconcursos de 27 sociedades en
concursos que permitan levantar
los embargos de Hacienda y la ad-
judicación de todos las unidades
productivas de forma conjunta. EY
confirmó que desde el 30 de junio
no se ha dado ningún paso para
pedir concursos y evitar los embar-
gos de la Agencia Tributaria.

Como ya informó este diario, el
compromiso de inversión en el
Grupo Abengoa se concreta “por
un importe total y conjunto supe-
rior a 200 millones de euros bajo la
articulación e implementación de
diferentes mecanismos jurídicos”.

Esos 200 millones no servirían
para comprar las unidades que se
adquirirían en los concursos de li-
quidación, prácticamente a coste
cero, sino que se usarían para refi-
nanciarlas con circulante para que
Abengoa vuelva a producir lo an-
tes posible.

GRUPO DE TRABAJO

En la tarde de este lunes está pre-
vista también la primera reunión
del grupo de trabajo creado por las
administraciones para estudiar
qué mecanismos hay disponibles
para poder “salvar lo que se pue-
da” del grupo Abengoa.

El proceso pasa por que Bruselas
autorice el uso de fondos públicos
para permitir la venta por separa-
do de las unidades. Este proceso,
incierto por el tiempo que llevaría
y por las dudas delagales sobre la
posibilidad de entregar dinero pú-
blica a una empresa que la propia
Administración acaba de declarar
no viable, según las conclusiones
de la Sociedad Estatal de Partici-
paciones Industriales (SEPI) deja-
ría morir la matriz, por lo que el
grupo Abengoa como tal desapa-
recería y sólo se salvarían partes
que se venderían a otras empresas.

●Mantienen una

reunión con el

administrador

concursal y con

Clemente Fernández

Inversores privados piden acelerar su
rescate y evitar el colapso de Abengoa

A. G.

Guillermo Ramos, de EY Abogados, preside una junta general de Abengoa.
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, impulsará un nuevo
acuerdo de colaboración entre la
Gerencia de Urbanismo y los Ca-
puchinos para continuar con los
trabajos de rehabilitación y aco-
meter la tercera fase de restaura-
ción de las pinturas murales y
elementos decorativos de la nave
central de la Capilla de San José.
De esta forma, se continuará con
la vía de cooperación iniciada en
2018 a través de la que se han
aportado ya 360.000 euros des-
de la Gerencia de Urbanismo y
Medio Ambiente para la recupe-
ración de este bien patrimonial.

“El gobierno tiene un compro-
miso firme con la recuperación
de los bienes patrimoniales de la
ciudad que forman parte de
nuestra identidad. Es el caso de
la Capilla de San José con la que
hemos colaborado durante los
últimos años, en la que se está
realizando una labor de enorme
importancia de restauración y
recuperación de sus pinturas y
sus elementos decorativos. Es
una línea de trabajo en la que va-
mos a continuar y que es estraté-
gica para Sevilla”, explicó el al-
calde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, quien ha realizado recien-
temente una visita para compro-
bar los trabajos de la segunda fa-
se, próximos a culminar, acom-
pañado por el delegado de Hábi-
tat Urbano y Cohesión Social,
Juan Manuel Flores.

La colaboración entre el
Ayuntamiento y los capuchinos
para restaurar la Capillita de

San José arrancó en 2018 con
un primer convenio a través del
que se realizó una aportación
de 85.000 euros para la ejecu-
ción de las obras derivadas de la
Inspección Técnica de la Edifi-

cación (ITE). En esta primera
actuación, se acometieron
obras de consolidación estruc-
tural reparación de la instala-
ción eléctrica y consolidación
de pinturas murales en la bóve-

da de la iglesia y de la azuleje-
ría. La subvención total mencio-
nada se fraccionó en dos pagos,
que han sido ya abonados en su
totalidad.

El 26 de mayo de 2021 se fir-
mó un segundo convenio con un
importe de 275.000 euros para
la financiación de las obras de
consolidación estructural y de
las pinturas murales. Es un pro-
yecto que prevé la restauración
integral de la capilla pero en
distintas fases.

El importe de esta subvención
se fraccionó en dos pagos. Un
primer importe de 206.250 eu-
ros, el 75% del importe total de
la subvención, ya percibido por
la congregación con la firma del
convenio. Y un segundo, que es-
tá sólo pendiente de que finali-
cen las obras, que asciende a
68.750 euros. Las obras, actual-
mente en el tramo final de esta
segunda fase, se centran en la re-
cuperación de las pinturas mura-
les de dos de los tres tramos de la
bóveda de la capilla y en el acon-
dicionamiento de instalaciones y
del patio interior. El avance de
estos trabajos ha permitido ya la
reapertura de la capilla.

El Ayuntamiento seguirá colaborando en
la restauración de la Capillita de San José
Yahaaportado360.000

eurosyquedapendiente

la intervenciónen la

tercerabóvedadel templo

M. G.

El alcalde, durante su reciente visita a la Capillita de San José.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 5

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/07/2022

 España

 4 616 EUR (4,702 USD)

 132,14 cm² (21,2%)

 1415 EUR (1441 USD) 

H
AN hecho correr ríos de
tinta y de voces críticas y
farisaicas las palabras del
presidente del gobierno,

Pedro Sánchez, en las que hizo alu-
sión a esos poderes ocultos que
mueven la política sin haber obte-
nido su legitimidad democrática
en las urnas. “¡Qué escándalo, aquí
se juega!”, que diría el policía fran-
cés Louis Renault en Casablanca.
Dejando a un lado la hipocresía, to-
dos sabemos, y no nos llamemos
andana, que esos poderes a los que
siempre hemos llamado fácticos,
son como las meigas: no se recono-
cen, pero haberlos haylos. O si no,
por poner un ejemplo, recordemos
cuán prestos acudieron los gobier-
nos a socorrer a los bancos con el
dinero de los contribuyentes. Ocu-
rrió en muchos sitios y también en
España, cuando, con dinero públi-
co, se compraron los activos tóxi-

cos (léase pufos) de las entidades
financieras. El presidente Rajoy y
el ministro De Guindos nos juraron
entonces que esa inversión no nos
iba a costar ni un euro a los españo-
les. Se nos dijo, en efecto, (vayan
por favor a vídeos y hemerotecas)
que se tomaba la decisión sin coste
alguno (se habló incluso de benefi-
cios) para los ciudadanos y para
salvar miles de puestos de trabajo.
Pues bien: han pasado diez años
desde entonces y los españoles he-
mos tenido que hacernos cargo de
alrededor de 50.000 millones de

euros que nos costó la broma y las
entidades financieras han adelga-
zado sin descanso sus plantillas.

Pasados estos dos lustros, leo
con inquietud las noticias de Aben-
goa y, al hacerlo, me ha dado por
recordar aquel rescate financiero
y por pensar que desgraciadamen-
te para sus trabajadores Abengoa
no es un poder fáctico; es decir, no
es un banco. Aquí, en este país en

que nos hacemos cruces cuando se
habla de poderes fácticos, se nos
olvida el “salvamento bancario”.
Aquí se contempla con indiferen-
cia la bancarrota de la Sareb y las
mentiras que se nos dijeron para
dar dinero público a los bancos.
Aquí se procesa, sin embargo, a
quienes concedieron un préstamo
o un aval público a una sociedad
(no a un poder fáctico) que luego
no pudo, por la crisis, devolver el
dinero. Y aquí nos olvidamos de
que Abengoa fue un proyecto tec-
nológico de enorme interés para
Andalucía que, entre otras razo-
nes, fracasó por un cambio regula-
torio del mercado eléctrico que pe-
nalizó a las energías renovables.

Es probable que haya existido
también decisiones imprudentes
o escasamente viables de la pro-
piedad de la empresa, pero tam-
bién en este caso hay miles de
trabajadores –muchos en la ciu-
dad que gobierno– que ven negro
su futuro y necesitan obtener
respuestas de las administracio-
nes públicas. Sí, ya sé que Aben-
goa no es un banco, no es un po-
der fáctico, pero hagamos el es-
fuerzo entre todos de buscar so-
luciones aunque sea con recursos
públicos y con las incertidum-
bres que este tipo de operaciones
de salvamento conllevan.

ABENGOA NO ES UN PODER FÁCTICO
LA TRIBUNA

ANTONIO

CONDE

5

Alcalde
de Mairena
del Aljarafe

Abengoa no es un poder
fáctico, pero hagamos
entre todos un esfuerzo
para buscar soluciones
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R. S.

La Consejería de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación
del Territorio ha licitado por 2,5
millones de euros las obras de
reparación de patologías en las
cubiertas y las fachadas de la
estación de autobuses de Plaza
de Armas de Sevilla. El arreglo
de estas patologías forma parte
de la reforma integral prevista
en las instalaciones, que inclu-
ye las obras de mejora de la ac-
cesibilidad y la eficiencia ener-
gética, que se licitó en mayo por
un millón de euros y se encuen-
tra en una fase avanzada para
su adjudicación.

“Hablamos de una inversión
total de 3,5 millones de euros
que supondrá la renovación y

modernización, más que necesa-
ria, de una estación de autobuses
que se inauguró en el año de la Ex-
po 92 y que, tras 30 años de exis-
tencia, se había quedado anticua-
da y obsoleta para hacer frente a
las demandas de sus más de 17.000
viajeros diarios”, remarca la conse-
jera de Fomento, Infraestructuras
y Ordenación del Territorio en fun-
ciones, Marifrán Carazo.

Las empresas interesadas en rea-
lizar estas obras tienen hasta el 9 de
septiembre para presentar sus ofer-
tas a través de la plataforma elec-
trónica de la administración Sirec.

Las obras de este contrato, que
se ejecutarán en un plazo de diez
meses, se centran en la reparación
de las patologías detectadas tras la
redacción de un estudio sobre el
estado del edificio.

La Junta licita las obras de
reparación de cubiertas y
fachadas de Plaza de Armas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La estación de Plaza de Armas de Sevilla.
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R. E. MADRID

Pedro Sánchez anunciará en el
Debate del estado de la Nación
que comienza hoy medidas socia-
les y económicas “muy ambicio-
sas” dirigidas especialmente a las
“clases medias y trabajadoras” y
con las que espera remontar y
cohesionar al Ejecutivo de coali-
ción. Después de las diferencias
evidenciadas entre el PSOE y Po-
demos a cuenta de la intención de
aumentar el gasto militar, el jefe
del Ejecutivo pretende dejar pa-
tente en su primer debate de este
tipo como presidente que ese in-
cremento es necesario pero que
no es incompatible con seguir
aprobando iniciativas para prote-
ger a quienes más lo necesitan.

A ello irán dirigidas las medi-
das que, sin ninguna concreción,
avanzó la portavoz del Gobierno,
Isabel Rodríguez, que estarán
presentes en la intervención con
la que Sánchez abrirá en el Con-
greso un debate que llevaba siete
años sin celebrarse y que dijo que
representarán a todo el Gobier-
no. Fuentes de La Moncloa asegu-
raron que serán propuestas “de
mucho calado y muy ambicio-
sas”, unas de carácter coyuntural
y otras estructurales, con el obje-
tivo de “proteger, proteger y pro-
teger” a quienes más lo necesitan.

Pero a la vez afirmaron que ser-
virán para fortalecer al Gobierno
de coalición ya que serán iniciati-
vas cuyos beneficios serán evi-
dentes. “Vamos a salir fuertes de
este debate y vamos a dar profun-
didad a la legislatura”, recalcaron
las fuentes gubernamentales pa-
ra dejar claro que aún queda año
y medio para las elecciones gene-
rales y todavía se pueden hacer
muchas cosas para seguir refor-
zando derechos y libertades.

Al preguntarle a la vicepresi-
denta segunda, Yolanda Díaz,

por la posibilidad de que haya un
giro social en el discurso de Sán-
chez, se limitó a responder que
“estará a la altura de las circuns-
tancias y dará el discurso que
tenga que dar”.

Javier Sánchez, portavoz de
Podemos, advirtió, sin embargo,
que si su socio no “corrige el rum-
bo” adoptando medidas para
proteger a la ciudadanía y no se
reflejan de manera inmediata y
en los próximos presupuestos,
“pueden ser los últimos de este
Gobierno de coalición”. La porta-
voz de la dirección federal de IU,
Sira Rego, confió en que el presi-
dente del Gobierno haga pro-

puestas “útiles para el conjunto
del país, con sello social”.

Desde la parte socialista se
abunda en esa tarea social, se
resta importancia a los avisos de
Podemos y se insiste en que las
medidas que anuncie Sánchez
serán compartidas por todos.

El Gobierno afronta, por tanto,
el debate como un revulsivo tras
reveses como el provocado por las
elecciones andaluzas y, según Isa-
bel Rodríguez, “con muchas ga-
nas” para dar respuesta a la “si-
tuación excepcional” que atravie-
sa el país tras la pandemia de co-
ronavirus y la guerra en Ucrania.

El Ejecutivo pretende exhibir su

gestión hasta ahora, confrontarla
con lo que hizo el PP cuando go-
bernaba y tuvo que afrontar otras
crisis, y garantizar una hoja de ru-
ta hasta el final de la legislatura.

Para ello, hará una llamada a
la unidad pese a ser consciente
de que el PP va a dibujar un pa-
norama catastrofista pero sin
datos que lo avalen. El líder de
este partido, Alberto Núñez Fei-
jóo, estará sentado en el hemici-
clo por su condición de senador
pero no podrá intervenir, y será
su secretaria general y portavoz
del grupo popular, Cuca Gama-
rra, la que protagonice el cara a
cara con Sánchez.

Entre los socios de investidu-
ra, ERC avanzó que pedirá la re-
forma fiscal prometida antes de
final diciembre y avisó al Go-
bierno de que “la gente no quie-
re cheques”. Fuentes de la for-
mación republicana en el Con-
greso señalaron que su porta-
voz, Gabriel Rufián, hará un
discurso “crítico pero construc-
tivo” para que el Gobierno so-
cialista haga una “reflexión” so-
bre sus políticas económicas y
“baje a la realidad”.

“Es una oportunidad para que
Sánchez vuelva a la izquierda y
aterrice con sus políticas”, seña-
laron desde ERC.

Sánchez se enfunda el traje electoral
en el Debate del estado de la Nación
●El presidente anunciarámedidas para apoyar a las clases “medias y trabajadoras” y cohesionar
suGobierno●Podemos urge al socialista a “cambiar el rumbo” yERC le pide “volver a la izquierda”

PÉSAME A JAPÓN. El presidente del Gobierno firmó ayer en el li-
bro de condolencias de la Embajada japonesa en Madrid por el asesi-
nato del ex primer ministro nipón Shinzo Abe. Pedro Sánchez se tras-

ladó a la residencia del embajador japonés, Kenji Hiramatsu, para fir-
mar en el libro habilitado con ese motivo. El jefe del Ejecutivo expresó
las condolencias en nombre de su Gobierno y de la sociedad española.

BORJA PUIG DE LA BELLACASA / MONCLOA
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

Las enfermedades infecciosas estaban 
infravaloradas antes de la pandemia 
del coronavirus  (las infecciones por 
bacterias multirresistentes causaban 
más muertes en España en 2019 que los 
accidentes de tráfico) y lo siguen estan-
do dos años y medio después de que el 
Covid-19 infectara a más de 555 millo-
nes de personas en el mundo y acaba-
ra con la vida de 6,3 millones. Es la opi-
nión de los principales infectólogos es-
pañoles, que acaban de publicar «Las 
enfermedades infecciosas en 2050. 
Cómo serán las enfermedades infeccio-
sas en 30 años», un libro que consta de 
dieciséis capítulos y del que es coordi-
nador José Miguel Cisneros, jefe de En-
fermedades Infecciosas del Hospital 

Universitario Virgen del Rocío de Sevi-
lla y uno de los mayores expertos na-
cionales en coronavirus. 

«El cambio climático ha traído, por 
ejemplo, garrapatas a nuestro país por-
tadoras del virus de Crimea-Congo y 
a esto se une la globalización, que hace 
que una infección por un virus emer-
gente en una aldea remota se disemi-
ne por todo el mundo en pocos días», 
explica este experto, que advierte que 
«las resistencias bacterianas van a au-
mentar» y que «las poblaciones sen-
sibles como trasplantados y recep-
tores de terapias biológicas como 
pacientes con cáncer, artritis reu-
matoide o colitis ulcerosa, irán tam-
bién a más afortunadamente mejo-
rando su calidad de vida, pero aumen-
tando el riesgo de sufrir infecciones 

por microorganismos oportunistas». 
De esta manera, según destacan los 

infectólogos españoles en el libro, «la 
posibilidad de una nueva pandemia, 
que antes era de una por generación, 
es posible que aumente a dos por ese 
mismo período de tiempo porque el sal-
to del virus de los animales al hombre 
está cada vez más cerca».  

 Para evitar que esto se produzca, 
los expertos creen necesario cambiar 
de estrategia y adoptar medidas pre-
ventivas. «Lo que hemos hecho hasta 
ahora demuestra que solemos ir por de-
trás de los acontecimientos, como se 
vio en la respuesta al sida, gripe o coro-
navirus y lo que debemos hacer es an-
ticiparnos e investigar para prevenir es-
tos episodios», asegura Cisneros. Y aña-
de: «Hay que investigar los virus que 
pueden saltar del animal al hombre. Esa 
estrategia de anticipación es importan-
te y la otra es que no vayan a peor los 
males que ya tenemos. Proponemos 151 
medidas en el libro pero yo destacaría 
una: invertir de manera que haya una 
inversión paralela a la magnitud de este 
problema. Hace falta un presupuesto 
que se consigne anualmente en los Pre-
supuestos Generales del Estado para lu-
char contra virus y bacterias». 

Cisneros y sus compañeros recono-
cen que «la inversión espectacular que 
se ha hecho para hacer frente al Covid 
no solo ha evitado 20 millones de muer-
tes sino que ha modernizado  los labo-
ratorios de microbiología, lo cual es 
un gran avance porque permite el diag-
nóstico de las enfermedades graves 
y complejas. Ahora que ha pasado lo 
peor de la pandemia, no debería re-
cortarse esta inversión porque es-
tos centros de investigación bene-
fician a la lucha contra otras mu-
chas infecciones. Necesitamos que 
no se cierre ningún laboratorio y 

que esta investigación se haga en 
España  de una manera proporcional a 
la magnitud del problema». 

Especialización 
Para que esto sea posible, hacen falta 
profesionales e investigadores especia-
lizados. «Un problema específico de 
España, a diferencia del resto de Euro-
pa, EEUU, Canadá, y Japón, es que no 
existe la especialidad de Enfermedades 
Infecciosas. Esto genera una inequidad 
injustificable con el resto de ciudada-
nos europeos. Y además resulta para-
dójico porque een todas la comunida-
des autónomas se han creado servicios 
de Enfermedades Infecciosas enlos gran-
des hospitales. Por todo ello, y en pri-
mer lugar por los pacientes con infec-
ciones graves y complejas, es urgente 
crear la especialidad de Enfermedades 
Infecciosas, necesitamos especialistas 
del máximo nivel», dice Cisneros. 

El coordinador del libro, que recuer-
da que «ya se han producido en el Con-
greso cuatro proposiciones no de Ley 
para arreglar este déficit en la forma-
ción de nuestros médicos sin que nin-
guna se haya cumplido». Esas propo-
siciones las firmaron PSOE, PP, y PNV 
y dos ministros de Sanidad se compro-
metieron a que en menos de un año es-
taría regulada esta especialidad sin que 
nada se supiera desde entonces. 

El libro «Las enfermedades 
infecciosas en 2050» se basa en 
los datos oficiales disponibles 
sobre enfermedades infecciosas 
en el mundo. En él  se expone la 
magnitud del problema que 
suponen en este momento las 
enfermedades infecciosas y las 
previsiones que existen para 
2050. «A causa de factores 
como el cambio climático o la 
globalización, sabemos que esto 
no va a mejorar sino empeorar 
en los próximos treinta años 
como ya se está viendo con los 
riesgos de fiebre hemorrágica», 
explica el coordinador del 
volumen, que se muesta, no 
obstante, optimista respecto a 
la posible erradicación de las 
hepatitis A y B y de la tuber-
culosis,

Un manual de 
referencia que se 
proyecta hasta 2050

Infectólogos alertan 
de que se duplicarán 
las pandemias por el 
cambio climático

∑ Piden que no haya 
recortes posCovid y 
crezca la inversión en 
la prevención de         
las infecciones 

Quieren que se reforme el 
MIR y se incluya la 
especialidad de 
Infectología en España, 
recogida en toda Europa, 
EE.UU. y Japón 

José Miguel Cisneros, jefe de Enfermedades Infecciosas del Virgen del Rocío, es el coordinador de este libro  // ROCÍO RUZ
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H
AY países que optaron
por alquilar satélites y
quitarse de problemas.
Otros, como España, ha-

ce 30 años, invertieron en una in-
fraestructura satelital propia. El
criterio de Felipe González, Bo-
rrell y otros salió adelante. Por
fortuna. En el mundo actual, sin
satélites, se es poca cosa. Pero ya
que los tenemos, deberíamos
aprovecharlos al máximo para re-
solver problemas. Por ejemplo, el
de la falta de conectividad en la

España despoblada. En vez de cla-
mar por un mayor despliegue de
fibra óptica hasta el último huer-
to, granja o casa rural, algo impo-
sible, miremos al cielo. Si hay cie-
lo, hay satélite con internet dispo-
nible. Y con subvención de fondos
europeos para instalarlo. Y ahora
con capacidad para dar mejor ser-
vicio. No se era tan capaz de ello
hace 20, 10 o sólo tres años, cuan-
do todo era más limitado.

En un análisis de flujos en la Es-
paña despoblada observamos un
caudal de salida importante y otro
de entrada más débil pero esperan-
zador. Desde hace siglo y medio,
de la España rural salen contingen-
tes de personas. Todavía hoy, sin
cortar el goteo de vecinos que emi-
gran, salen escuelas, dispensarios,
entidades bancarias y tiendas. Ca-

da cierre es un golpe a la moral. Ca-
da apertura, o reapertura, una in-
yección de esperanza: hay perso-
nas que llegan buscando una vida
mejor; alguna sucursal que abre
donde otras cerraron –observen a
Eurocaja y otras–; supermercados
de cooperativas que abren –sigan a
Covirán– y tantos ejemplos de pe-
queñas empresas que tratan de ini-
ciar emprendimientos y asenta-
mientos vitales para reequilibrar
territorialmente el país.

La falta de conectividad fue
siempre un problema crucial, el fre-
no a la instalación de profesionales,
negocios, pequeñas o medianas
empresas. Es una paradoja que
ahora que la tecnología ya equipa-
ra en capacidad el internet que ba-
ja del satélite con el que llega por fi-
bra, no aprovechemos a tope la

oportunidad para resolver un défi-
cit que ha sido limitante. El satélite
Hispasat, a esos efectos, es como
Correos, que está ahí y cada día da
más servicios, lo que es de agrade-
cer; o como la Guardia Civil, que só-
lo en los pueblos se aprecia el valor
de su presencia. Y hay más elemen-
tos: los agentes de seguros, los re-
gistradores de la propiedad –“tene-
mos hasta 300.000 pequeñas fin-
cas en Galicia que no sabemos de
quién son”, dice la Xunta– o las no-
tarías. Así que un flujo de salida,
otro de entrada y realidades en el
territorio que permanecen y deben
servir de apoyo a los que llegan y a
los que resisten allí. Hay que apro-
vecharlas al máximo.

Jordi Hereu, presidente de His-
pasat y ex alcalde de Barcelona,
planteaba en el Foro Next Educa-

ción una alianza para resolver ese
grave problema de la España des-
poblada: “La infrastructura ya la
tenemos instalada, que es el saté-
lite; pongamos abajo la antena y el
módem. La solución es una alian-
za entre el satélite, los instalado-
res, los operadores locales de ca-
ble, los ayuntamientos y los em-
prendedores”. Hoy, por fortuna,
la crónica de la España rural no es
sólo una crónica de lamento por el
abandono. De eso también hay.
Pero la tecnología y siempre la ini-
ciativa humana están llenando las
comarcas de programas piloto y
de avances que permiten compro-
bar sobre el terreno que otra rea-
lidad es posible. Y además, de in-
mediato; porque bajarse internet
del satélite es cuestión de dias.
¡Que vamos con años de retraso!

EL SATÉLITE, AL RESCATE DE LA ESPAÑA RURAL

MANUEL

CAMPO

VIDAL

5
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12 Julio, 2022 - 02:00h

Unicaja Banco apuesta por las energías renovables y la eficiencia energética y, para
ello, facilita, entre otras medidas, la rehabilitación de edificios residenciales y
viviendas a través de los fondos europeos Next Generation.

La entidad financiera, junto al agente rehabilitador Agentia R+, ofrece a comunidades
de vecinos un servicio llave en mano para rehabilitar los edificios y sus viviendas, que
incluye desde el análisis inicial de viabilidad para la rehabilitación energética hasta la
financiación de las obras.

Para ello han desarrollado un préstamo de rehabilitación energética para
comunidades de propietarios con condiciones muy competitivas.

Unicaja Banco quiere trasladar a los interesados todos los detalles sobre los fondos
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Apuesta de Unicaja Banco por la eficiencia
energética

Con el objetivo de reducir en gasto en energía, la entidad facilita la rehabilitación de viviendas, a través
de los fondos Next Generation
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Next Generation y el programa de ayudas a la rehabilitación residencial, así como
resolver las dudas que les puedan surgir en relación con la mejora de la eficiencia
energética de edificios residenciales o la implantación de fuentes de energía
renovable de uso común.

Por su parte, también Agentia R+, agente rehabilitador creado por la tasadora Tinsa y
la compañía de servicios de gestión de proyectos Acerta, presta un servicio integral,
que incluye tanto el asesoramiento como la solicitud y gestión de las ayudas
provenientes de estos fondos europeos, además del control y diseño de los
correspondientes proyectos y la ejecución de los trabajos.

Consumo más sostenible

La rehabilitación de viviendas permite conseguir un consumo más sostenible: la
reducción del gasto energético y la mejora del bienestar en el hogar.

Por su parte, las ayudas europeas están condicionadas a alcanzar una reducción de
al menos un 30% del consumo de energía primaria no renovable en los hogares y
descarbonizar y bajar la demanda de calefacción y refrigeración en al menos un 7%.

Canalización de los fondos Next Generation EU

El Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR), mecanismo que
canaliza las ayudas de los fondos Next Generation de la Unión Europea en España,
está dotado con ayudas por valor de 69.528 millones de euros, que se distribuyen en
30 componentes. Al componente número 2 (‘Plan de rehabilitación de vivienda y
regeneración urbana’) le corresponden 6.820 millones, y dentro del mismo se sitúa el
‘Programa de Rehabilitación para la Recuperación Económica y Social en Entornos
Residenciales’, que representa cerca del 5% del total de los fondos, con 3.420
millones.

Unicaja Banco trabaja para facilitar a sus clientes la captación y tramitación de los
fondos Next Generation, y de este modo dar apoyo y soporte a aquellos proyectos
que se desarrollen bajo el esquema de estas ayudas. 

Precisamente, para proporcionar toda la información necesaria sobre los fondos
europeos Next Generation y acompañar a los interesados durante el proceso de
búsqueda e identificación de estas ayudas, Unicaja Banco ofrece, entre otros
servicios, un simulador web,  con registro gratuito ,  se sea o no cl iente ,  y
recomendaciones de expertos y alertas de ayudas favoritas.
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